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A U M E N T O Senado aprova reajuste para servidores públicos

Operação Lilliput deu cumprimento a 42 mandados judiciais contra pessoas envolvidas em um conjunto de casos de 
fraudes de documentos relacionados aos recebimento de tributos. Funcionários públicos estão entre os investigados.    

PÁGINA TRÊS

Direção tricolor teria iniciado negociação para o retorno 
do técnico Flávio Araújo, campeão da Série D de 2012 

pelo clube. Givanildo Oliveira também interessa.
ESPORTES
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Fraude nos impostos
NEGÓCIOS

Câmara de Vereadores homenageia o 
Grupo O Imparcial por seus 90 anos POLÍTICA

Reconhecimento

CREDITO

Inmeq busca melhorar o in-
díce do estado, que ocupa o 
sexto pior número de repro-

vações do país, com 10%.
VIDA

Estudantes do município de 
Arame ficaram entre os 15 

melhores do evento 
realizado em São Paulo.

VIDA

Ações de 
fiscalização de 
balanças serão
intensificadas

Maranhenses 
são destaque 
em mundial 
de robótica

COMÉRCIO

TECNOLOGIA
Ex-presidente da Câmara dos 
Deputados se defendeu por 

mais de duas horas e meia na 
tentativa de impedir que proces-
so retorne ao Conselho de Ética.

POLÍTICA

Cunha se diz 
perseguido em 
sustentação de
recurso na CCJ

CASSAÇÃO

Marcelo Castro
será o candidato
único do PMDB
para Câmara 

RIO 2016 
Após lesão,  Bolt 

confirma presença 
em três provas

nos Jogos
ESPORTES

Deputado federal do 
Piauí foi o escolhido pelo 
partido após reunião de 

mais de duas horas. 
Decisão agrada presiden-
te interino Michel Temer. 

POLÍTICA

DEPUTADOS

Cai em 35% 
número de cidades 

com potencial 
turístico

Produção de 
motocicletas no

país cai 33%
no semestre

TURISMO

MERCADO

NEGÓCIOS

NEGÓCIOS

Sampaio 
conversa com
novos técnicos

Saiba as avenidas com uso obrigatório de 
faróis durante o dia na região metropolitana

Cuidado: multa!

Após início da fiscalização por conta da lei que obriga o uso de faróis baixos em rodovias, muitos condutores já foram 
multados na primeira semana. Saiba os trechos dentro da cidade de São Luís onde a utilização é obrigatória.   VIDA

Empresário chegou a pagar R$ 2 milhões em propina. 
Nove pessoas presas em operação da PF



Renúncia não 
altera decisão sobre 

afastamento de Cunha
Rodrigo Janot, procurador-ge-

ral da República, sobre saída de 
Cunha da presidência da CâmaraLula, criticando o processo de afasta-

mento de Dilma Rousseff

Agora não podemos ouvir 
mais nenhuma justificativa 
para a paralisação ou atraso no 
andamento da obra, uma vez que 
asseguramos os R$ 60 milhões 
necessários para a sua conclusão

Hoje derrotar o impeachment 
é mais fácil do que antes

Deputado Aluísio Mendes, sobre duplicação da BR-135

A ex-ministra da Secretaria de Po-
líticas de Promoção da Igualdade Ra-
cial Luiza Helena de Bairros morreu 
em Porto Alegre ontem em virtude de 
um câncer de pulmão. A informação 
foi confirmada por lideranças do Par-
tido dos Trabalhadores ligadas à ex-
ministra. Ainda não foram divulgadas 
informações sobre o velório nem so-
bre o sepultamento de Luiza Bairros. 
Ela foi ministra do governo de Dilma 
Rousseff entre os anos de 2011 e 2014. 
Luiza Bairros era mestre em ciências 
sociais pela Universidade Federal da 
Bahia (UFBA) e doutora em sociologia.

Ex-ministra de  Igualdade 

Racial morre no RS

A redução de novas infecções por HIV 
em adultos tem estagnado, alertou a Unai-
ds ontem. Relatório divulgado pelo pro-
grama conjunto das Nações Unidas so-
bre HIV/Aids aponta que, nos últimos 
cinco anos, o mundo tem falhado em 
reduzir o número de transmissões e al-
guns países inclusive tiveram aumento 
de novos casos. No Brasil, por exemplo, o 
número anual de novas infecções subiu 
de 43 mil, em 2010, para 44 mil, em 2015. 
O diretor-executivo da Unaids, Michel 
Sidibé, observou que o alarme está to-
cando. “O poder de prevenção não está 
sendo realizado”, completou.

Número de infecções por 

HIV cresce no Brasil

O governo federal vai destinar R$ 78 
milhões para que as Forças Armadas 
atuem na segurança dos Jogos Olím-
picos Rio 2016. A solicitação da verba 
foi feita pelo Ministério da Defesa ao 
do Planejamento, Orçamento e Gestão, 
e será liberada. A informação foi dada 
ontem pelo ministro do Esporte, Leo-
nardo Picciani, após reunião, no Pa-
lácio do Planalto, com os nove minis-
tros que integram o grupo de trabalho 
destacado pelo governo para garantir 
o bom andamento da Olimpíada. “O 
ministério da Defesa precisa estar com 
seu funcionamento pleno”. 

R$ 78 milhões para 

segurança de Rio 2016

O presidente da República em exer-
cício Michel Temer sancionou ontem 
uma lei que torna obrigatória a medi-
ção individual sobre o consumo de água 
nos condomínios, informou a assesso-
ria da Casa Civil. Segundo o governo, o 
objetivo da medida é “aprimorar a sus-
tentabilidade ambiental e fazer justiça 
àqueles que economizam a água da pla-
neta”. Conforme o texto, que foi apro-
vado pelo Congresso Nacional, caberá 
aos novos condomínios adotar padrões 
de sustentabilidade ambiental que en-
volvam, entre outros pontos, a medição 
individualizada de consumo de água. 

Lei obriga medição 

individual de água
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Extração - O estado do Maranhão foi um dos alvos de uma operação nacional de 
combate ao transportes de madeira ilegal. 

Turismo - O Ministério do Turismo revelou em pesquisa que o número de cidades 
brasileiras que são atrativas para turistas caiu em 35%.
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Defesa
A reportagem buscou 

conversas com os advogados 
dos presos e intimados, mas não 
conseguiu nenhuma resposta. 
A Dimensão Engenharia não 
teve um posicionamento oficial 
sobre o assunto, nem falou 
com a reportagem, além disso, 
acrescentou que irá se pronunciar 
apenas através de seus advogados 
em um momento oportuno. 

Reincidência
Esta não foi a primeira vez que 

o empresário Antônio Barbosa de 
Alencar cai em operações da PF. 
Em 2014, no curso da Operação 
Cartago, ele foi conduzido 
coercitivamente, por suspeita 
de envolvimento em esquema 
fraudulento de financiamento 
de imóveis da Caixa Econômica 
Federal no Maranhão. A PF chegou 
a pedir a prisão do empresário, 
mas a justiça negou.

Prisões
• Antônio Barbosa de Alencar

• Antônio Alves Neto

• Arivaldo Silva Braga

• Alan Fialho Gandra Filho

• Alan Fialho Gandra

• Maria das Graças Coelho Almeida

• José Roosevelt Pereira Bastos Filho

• Osmir Torres Neto

• Dario Jacob Bezerra

Conduções Coercitivas
• Antônio de Jesus Oliveira de Santana 

• Alberto Lauteres Romeiro

• Valdemar Lima de Morais

• Jorge Luiz da Cruz Silva

• Wilton de Sousa Costa

• José Ribamar Lima Assunção

• Wilson de Barros Bello Filho

• Lourenço Borges Ferreira 

• Maria das Graças Lima Figueiredo

• Henrique Vieira 

• Luiz Carlos Nunes Martins

Busca e apreensão

• Todos os indiciados nas prisões temporárias e 
preventivas

• Mauro Luís Bayma do Lago Araújo

• Lourenço Borges Ferreira

• Delegacia da Receita Federal em São Luís (MA)

• Unidade de Atendimento ao Contribuinte da 
Receita Federal em Presidente Dutra (MA)

• Dimensão Engenharia e Construção LTDA

• Saga Engenharia LTDA

• Dimensão Engenharia e Construção

• Recht Consultoria LTDA

A ordem judicial

O esquema

Polícia Federal prende empresário e cumpre mandados contra mais 41 pessoas por 
conta de fraudes de documentos relacionados ao recebimento de tributos

Nove presos por 
fraude em impostos
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Lilliput
É uma ilha 
fictícia do 
romance As 
Viagens de 
Gulliver, de 
Jonathan 
Swift.
O tamanho 
diminuto dos 
liliputianos 
corresponde 
a sentido 
figurado 
empregado 
pelo autor do texto e que representa a 
pequenez de valores daqueles que viviam 
em constante guerra por futilidades.
A escolha do nome Operação Lilliput 
é uma referência ao principal objetivo 
da organização criminosa investigada: 
a obtenção de vantagem econômica a 
qualquer custo, mesmo que mediante a 
corrupção de agentes públicos.

De acordo com levantamentos da 
PF, o esquema fraudulento começou 
quando auditores fiscais identificaram 
irregularidades “em obras de empresas 
da construção civil componentes de um 
importante grupo de empresas desta 
capital”. No documento emitido pela 
PF e liberado à imprensa, é dito que a 
empresa havia suprimido tributos fe-
derais da contribuição previdenciária.

Os referidos fiscais comunicaram 
o fato ao empresário Antônio Barbo-
sa, acrescentando o informe de que ele 
seria punido pelo ato. Como forma de 
atrasar os resultados das ações fiscali-
zadoras, o empresário teria ofertado 
vantagem econômica aos auditores. 
Em outras palavras, teria pago propi-
na a servidores públicos.

“Segundo a representação, as in-
vestigações levadas a cabo no bojo do 
mencionado IPL revelaram indícios re-
levantes de que Antônio Barbosa de 
Alencar, proprietário das empresas 

do Grupo Dimensão, tanto pessoal-
mente, quanto por meio de interpos-
tas pessoas, praticou atos de corrup-
ção de servidores públicos federais e 
municipais, proporcionando-lhes, em 
razão da função, vantagens econômi-
cas indevidas para que praticassem ou 
deixassem de praticar atos de ofício, 
em alguns casos, com infração do de-
ver funcional, propiciando vantagens 
para o grupo empresarial”, diz parte do 
despacho do juiz.

O que poderia ser considerado um 
caso pontual, se transformou em prá-
tica rotineira em empreendimentos do 
grupo Dimensão Engenharia, onde as 
investigações revelaram demora nos 
resultados de fiscalizações, sonegação 
de impostos e fraudes de alvarás nas 
obras. “Com o avanço da pesquisa in-
vestigativa, verificou-se que os inves-
tigados continuam em plena atividade 
delituosa”, diz o documento da Polí-
cia Federal.

JOÃO CARVALHO JR.

ESPECIAL PARA O IMPARCIAL

E
m ação iniciada nas primeiras 
horas de ontem, a Polícia Fede-
ral, em parceria com o Minis-
tério Público Federal (MPF) e 

a Receita Federal, deu cumprimen-
to a 42 mandados judiciais contra 
pessoas envolvidas direta ou indire-
tamente em um conjunto de casos 

de práticas de crimes de corrupção. 
Entre os envolvidos, o empresário 
Antônio Barbosa de Alencar, consi-
derado o maior mentor do esquema 
que fraudava documentos relacio-
nados ao recebimento de tributos.

O decreto contra os envolvidos foi 
determinado pelo juiz José Magno 
Linhares Moraes, da 2ª Vara da Jus-
tiça Federal, e desencadeou a Ope-
ração Lilliput. Ao final da manhã, 

nove pessoas haviam sido presas 
e outras mais conduzidas coerciti-
vamente. Entre os crimes cometi-
dos por parte dos conduzidos, estão 
corrupção ativa e passiva, falsida-
de ideológica, inserção de dados 
falsos em sistema e crimes contra 
a ordem tributária.

O delegado federal Max Ribeiro 
relatou à imprensa que, de uma vez 
só, Barbosa chegou a pagar nada 

menos que R$ 2 milhões em pro-
pina. Na semana passada, quando 
a operação já estava prestes a ser 
desencadeada, um dos auditores 
ainda chegou a receber R$ 300 mil. 
Segundo a PF, o pagamento de pro-
pina ocorreu depois de ele ter sido 
flagrado sonegando impostos à Re-
ceita Federal. Ele explicou, contu-
do, que essa não foi a única propi-
na paga pelo empresário.

Foram cumpridos 42 mandados judiciais, sen-
do nove de prisão temporária, 11 de condução 
coercitiva e 27 de busca e apreensão. Entre os 
presos, está Antônio Barbosa de Alencar (dono 
do grupo Dimensão). Ele foi levado à sede da 
Polícia Federal ainda pela manhã, mas só foi ou-
vido por volta das quatro da tarde. Não se sabe 
quanto tempo durou o depoimento do mesmo 
e nem que horas ele deixou o local. Barbosa e to-
dos os que tiveram prisões decretadas foram le-
vados ao Complexo Penitenciário de Pedrinhas.

Os conduzidos coercitivamente prestaram de-
poimentos e foram liberados em seguida, sendo 
possível o retorno deles, caso a PF assim deseje. 
Bens e materiais que possam servir de provas de 
delitos foram apreendidos.

“Que seja determinado o sequestro dos bens 
imóveis registrados a partir de 2009, de embar-
cações e motos aquáticas (jet-ski), de aerona-
ves, de veículos automotores ‘não populares’, 
apreensão de numerários em espécie a partir 
do valor mínimo de R$ 10.000 (dez mil reais), 
apreensão de bens comumente utilizados como 
forma de ocultação de capitais, o bloqueio, via 
sistema BCEN/JUD, de valores depositados em 
instituições financeiras do país, tudo em nome 
dos investigados [...] e da empresa”, relata outro 
trecho da decisão do magistrado.
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Cunha se diz 
injustiçado em 
defesa na CCJ

Com certeza absoluta, 
isso pode ser com 

qualquer um amanhã

Eduardo Cunha, 
deputado cassado

Castro será candidato único do PMDB 
CÂMARA

E
m defesa apresentada à 
Comissão de Constituição 
de Justiça (CCJ) da Câ-
mara, o deputado afasta-

do Eduardo Cunha (PMDB-RJ) 
decidiu recorrer à consciência 
dos colegas. Se dizendo injus-
tiçado no processo de cassa-
ção, disse que parlamentares 
indiciados pela Justiça podem 
sofrer o mesmo que ele. “Há 
investigados nesta sala”, disse. 
“Hoje sou eu. É o efeito Orloff 
Vocês, amanhã”, disse.

A referência do deputado, 
usada para alertar os colegas so-
bre o risco de decidirem contra 
seu recurso na comissão, vem 
de uma campanha da marca de 
vodca na década de 1980. “Eu 
sou você amanhã”, dizia a peça 
publicitária. O peemedebista 
reclama de ser tratado como 
um condenado, apesar de ter 
apenas acusações contra seu 
nome. “Com certeza absoluta, 
isso pode ser com qualquer um 
amanhã”, completou.

Cunha afirmou ainda que 
se a Câmara adotar contra to-
dos os parlamentares investi-
gados o mesmo procedimento 
do processo contra seu nome, 
todos serão cassados.

Para o deputado afastado, 
os argumentos do órgão acusa-
dor, antes mesmo da palavra da 
defesa e do julgamento, estão 
sendo usados como uma sen-
tença já transitada. “Nenhum 
dos 117 deputados (investiga-
dos) sobreviverão nessa Casa 
e deverão todos ser cassados”, 
concluiu.

Em sua fala à CCJ, Cunha 
disse ser vítima de um processo 
político que começou com sua 
eleição para a presidência da 
Casa. Segundo ele, nenhum in-
quérito transitava em seu nome 

Após mais de uma hora de 
reunião a portas fechadas, o 
PMDB escolheu o deputado 
e ex-ministro da Saúde, Mar-
celo Castro (PI), para ser o 
candidato único do partido 
na eleição à presidência da 
Câmara dos Deputados, após 
a renúncia de Eduardo Cunha, 
que é a legenda.

A candidatura de Castro 
pode ser arriscado para o go-
verno de Michel Temer, já que o 
deputado pretende fazer alian-
ça com partidos da oposição: 
PT, PCdoB e PDT. 

O clima em torno do novo 
comando da Casa fica mais acir-
rado após partidos de oposi-
ção anunciarem uma reunião 
na liderança do PT no início 
da tarde. Os petistas decidiram 
não apoiar o nome de Rodrigo 
Maia (DEM-RJ), pois ele votou 
a favor do processo de impea-
chment de Dilma. Maia é apon-
tado como uma alternativa a 
nomes mais ligados a Eduar-
do Cunha (PMDB-RJ). “Vamos 
procurar um nome que tenha 
viabilidade para que chegar ao 
segundo turno da disputa e esse 
nome é de Marcelo Castro” dis-
se o líder do PT na Câmara, 

Ex-presidente da Câmara teve mais de duas horas para sustentar o seu recurso que pede 
o retorno do processo ao Conselho de Ética. Sessão deve ser retomada hoje pela manhã

Limites - O deputado Stênio Rezende (DEM) recebeu, 
na manhã de ontem, os vereados de Santa Inês, Enfer-
meiro Victor (PMN), Aldoniro Muniz (PSDB) e Adson Lo-
pes (DEM), em visita de cortesia. Na ocasião, foram pe-
dir apoio do parlamentar na questão do litígio territorial 
travado entre os municípios de Santa Inês e Altamira do 
Maranhão. De acordo com o parlamentar e os vereado-
res, a reunião visa discutir a devolução de povoados para 
Santa Inês. “Entendo que os povoados pertencem a San-
ta Inês”, afirmou Rezende.

Duplicação - O deputado estadual Júnior Verde (PRB) 
destacou, na última segunda-feira (11), a importância da 
visita técnica oficial de deputados federais integrantes 
da Comissão de Fiscalização e Controle da Câmara dos 
Deputados às obras de duplicação da BR-135, na entra-
da de São Luís. O parlamentar participou da visita e re-
forçou as solicitações ao Departamento Nacional de In-
fraestrutura e Transporte (Dnit) no sentido de antecipar 
a entrega de parte das obras para dezembro deste ano.

Afonso Florence (PT-BA).
A confirmação do nome de 

Maia na disputa pode levar a 
uma possível divisão na base 
aliada a Michel Temer. “Temer 
me ligou para trocar ideias, mas 
nunca para declarar apoio a mim 
ou simpatia a outros candida-
tos”, afirmou Rodrigo Maia. Em 
entrevista concedida na ma-
nhã de hoje, Maia afirmou que 
a eleição será decidida voto a 
voto e disse que os candidatos 
terão que procurar e conquis-
tar cada apoio na Casa.

Segundo o deputado, o novo 
presidente da Câmara precisa 
buscar um ambiente de diálo-
go e pacificar a Casa. “Temos 
que devolver ao plenário a so-
berania dos votos”, defendeu. 

Castro conquistou 28 votos 
e venceu o atual presidente da 
Comisssão de Constituição e 
Justiça (CCJ), Osmar Serraglio 
(PR), no segundo turno de vo-
tação. No total, foram 46 votan-
tes. O PMDB, que tem a maior 
bancada da Casa, tem 66 inte-
grantes. O deputado Fábio Ra-
malho (PMDB-MG) já havia se 
registrado para a disputa. Com 
a decisão de hoje, a orientação 
é que ele retire a candidatura.

regulamentação da terceiriza-
ção. “Isso agride muitos”, disse, 
lembrando que várias pessoas 
recorreram ao Supremo Tribu-
nal Federal (STF) e perderam.

Cunha afirmou ter profun-
do conhecimento do regimento 
da Casa e que não se lembra de 
ter perdido qualquer questio-
namento na Justiça sobre suas 
decisões na Câmara. Ele disse 
ter participado pessoalmente 
da elaboração do recurso à CCJ 
que pede o retorno de seu pro-
cesso de cassação à análise do 
Conselho de Ética. “Esse recur-
so é feito por mim, o que de-
monstra o detalhamento das 
infrações regimentais conce-
didas”, afirmou.

Sobre as questionadas con-
tas no exterior, Cunha disse que 
nunca negou que sua esposa 
tivesse conta no exterior. “Não 
tinha obrigação de declarar”, 
disse. Para o deputado afastado, 

não cabe ao Conselho de Ética 
fazer julgamento contra ela.

Constantemente acusado de 
atuar para atrasar seu processo 
de cassação, Cunha disse que 
os membros do Conselho de 
Ética erravam propositalmente 
os procedimentos regimentais 
para depois reformar decisões 
e culpá-lo pelas manobras.

Entre as críticas, Cunha afir-
mou que o relator do processo, 
Marcos Rogério (DEM-RO), atua 
para ganhar atenção. “Típica 
personalidade de que tem que 
abrir a geladeira para acender 
a luz”, disse.

Assim como seu advogado, o 
peemedebista argumentou que 
o fato de o processo ser contra 
seu nome influenciou os enca-
minhamentos. “Esta Casa não 
pode criar precedentes pela capa 
do processo”, afirmou. Durante 
a fala, a CCJ alcançou o quó-
rum máximo de 66 deputados.

até o momento que foi eleito 
para o cargo mais importante 
da Casa. “É óbvio que vivemos 
um embate político”, afirmou.

Ele argumentou ainda que 
algumas pautas que colocou 
para votar desagradaram di-
versos grupos, como a redu-
ção da maioridade penal e a 

Eduardo Cunha ouviu os  relatórios da Comissão após se defender por cerca de duas horas e meia

Vamos procurar um nome que tenha 
viabilidade para chegar ao segundo turno da 

disputa e esse nome é de Marcelo Castro

Afonso Florence, líder do PT na Câmara

O plenário da Assembleia Legislativa do Estado do Ma-
ranhão fez um minuto de silêncio pelo falecimento do 
músico Domingos Azevedo Filho, de 72 anos, pai do de-
putado Marco Aurélio (PCdoB). Em nota, a Assembleia 
manifestou seu profundo pesar pelo falecimento, ocorrido 
na segunda-feira (11) no Hospital das Clínicas, na cidade 
de Imperatriz. “Neste momento de pesar, a Assembleia 
Legislativa solidariza-se com os familiares e amigos do 
deputado Marco Aurélio, rogando a Deus que lhes con-
ceda o conforto necessário para superar a dor da perda”.

Saúde

O deputado estadual 
Adriano Sarney (PV) ques-
tionou, na Assembleia, o de-
creto do Governo do Estado 
que cancela mais de R$ 1,6 
milhão em recursos que se-
riam destinados para a saú-
de, principalmente nos mu-
nicípios de Amarante, Santa 
Inês, Porto Rico, Riachão e 
São Francisco do Brejão, re-
manejando a maior parte (R$ 
1,5 milhão) para um único 
município, no caso, Barra do 
Corda. “Eu não sou contra 
que recursos sejam destina-
dos para Barra do Corda. Pelo 
contrário, acho que a cidade, 
assim como a maioria dos 
municípios maranhenses, 
precisa de muito mais ver-
bas para a saúde. O proble-
ma é que o governo não pode 
prejudicar uns municípios 
para beneficiar outros. Então 
esses recursos que foram re-
tirados de outros municípios 
serão utilizados de que ma-
neira?”, indagou o deputado.

Sem crise

Em pronunciamento, na 
sessão da última segunda-
feira (11), o líder do Bloco 
Parlamentar Unidos pelo 
Maranhão, Dr. Levi Pontes 
(PCdoB), assegurou que o 
Governo do Estado está pre-
parado para enfrentar a cri-
se e que o pagamento dos 
funcionários públicos tam-
bém foi priorizado. Ele dis-
se que o governador Flávio 
Dino (PCdoB) vem fazen-
do os ajustes necessários 
para garantir o equilíbrio 
nas contas públicas. Uma 
dessas medidas, segundo 
Levi Pontes, foi assinatura 
de um convênio entre o Go-
verno do Estado, o Ministério 
Público e o Poder Judiciário, 
na segunda-feira, para ga-
rantir o recebimento de dívi-
das. O deputado contou que 
participou da solenidade e 
mostrou a preocupação do 
governador em minimizar os 
efeitos da crise econômica 
do país no Maranhão.

A Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania (CCJ) 
da Assembleia Legislativa aprovou, na reunião ontem, 
pareceres favoráveis à manutenção de vetos aplicados 
pelo Governo do Estado a diversos projetos. Também 
recebeu sinal verde o projeto de resolução legislativa, 
de autoria da Mesa Diretora, que dispõe sobre o Parla-
mento Estudantil no âmbito da Assembleia Legislati-
va do Estado, tendo como relator o deputado Eduardo 
Braide (PMN). O primeiro analisado pela CCJ foi um 
parcial aplicado ao projeto de autoria do Poder Execu-
tivo, que dispõe sobre as diretrizes para a elaboração 
e execução da Lei Orçamentária de 2016, relatado pelo 
deputado Rafael Leitoa (PDT). A matéria seguinte foi o 
veto total aposto ao projeto de lei de autoria do depu-
tado Rogério Cafeteira (PMN), que cria o Fundo Espe-
cial de Reaparelhamento do Corpo de Bombeiros Mili-
tar do Estado (Funebom), também relatado por Leitoa.

Marcelo Castro foi escolhido pelo PMDB como seu único candidato
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Raimundo Borges

Quando voltar, vou ter de 
enxugar muita coisa. Tem 
muita coisa errada sendo feita
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Disparou de Dilma Rousseff, ontem, ao criticar a política eco-
nômica do governo Temer. Afirmou que a queda na trajetó-
ria inflacionária se deve a medidas adotadas por ela antes do 
processo de impeachment.

Reconhecimento
histórico na Câmara

Os números são relevan-
tes, embora achando que 
eles nem deveriam exis-
tir. Mas as mulheres estão 
mais dispostas a denun-
ciar seus agressores. Além 
de amparo em entidades 
que cuidam da proteção 
delas, também têm a Lei 
Maria da Penha, que não 
é tão nova, mas serve de 
parâmetro objetivo para 
punição dos agressores 
contumazes de mulheres.

Mas, para que a mudan-
ça seja efetivada, precisa 
de uma lei estadual que 
faça a alteração nos ma-
pas geográficos de Santa 
Inês e Altamira, na Re-
gião do Pindaré. A partir 
do acordo, o assunto vai 
para a Justiça Eleitoral, 
que dará prosseguimen-
to a definição do registro 
dos eleitores nos povo-
ados objeto de conflito 
político e social. 

Dados oficiais do gover-
no estadual dão conta 
de que os crimes con-
tra a mulher, na região 
metropolitana de São 
Luís, despencaram en-
tre 2014 e 2016. A queda 
chegou a 63%, o que é 
bastante significativo. 
Já no primeiro semestre 
deste ano, foram regis-
tradas 49 ocorrências, 
85 a menos (63%) que 
2014, e 76 (60%) menor 
do que 2015.

Mediante acordo cele-
brado entre a Comissão 
de Assuntos Municipais 
da Alema, presidida pelo 
deputado Adriano Sar-
ney (PV), os municípios 
de Santa Inês e Altamira 
do Maranhão, Instituto 
Cartográfico do Estado 
e IBGE, cerca de oito po-
voados que haviam sido 
sacados de Santa Inês 
para Altamira voltam 
ao seu mapa de origem. 

Outro dado que merece atenção, divulgado pelo go-
verno estadual: os números de estupros diminuí-
ram 31,7% entre os anos de 2015 e 2016, também 
na região metropolitana de São Luís. Neste ano, fo-
ram registrados 110 – que é ainda absurdo. Mesmo 
assim, foram 51 casos a menos do que no mesmo 
período de 2015. 

Por iniciativa do vereador Fábio Câmara, a Câmara de Vereadores homenageou o 
Grupo O Imparcial  pelos seus 90 anos completados no último mês de maio

Os atalhos de cada qual
A sucessão municipal de São Luís, para começo de con-

versa, já prenuncia um movimento discreto, porém in-
tenso, sobre as eleições de 2018 no Maranhão. O jogo co-
meça a ser jogado com quase dois anos de antecedência, 
envolvendo o governador Flávio Dino, com seu PCdoB, o 
senador Roberto Rocha, segurando a tocha “socialista” de 
seu PSB, e a deputada Eliziane Gama, que tenta arrumar 
o seu espaço agora na eleição municipal, mas de olho no 
jogo de poder em 2018.

Flávio Dino diz que não participará da campanha mu-
nicipal de São Luís, mas estará presente no interior. No 
entanto, o secretário de Comunicação e Articulação Polí-
tica, Márcio Jerry, com a força que desfruta no Palácio dos 
Leões, mergulhou de cabeça na arrumação da aliança que 
sustentará a candidatura de reeleição do prefeito Edival-
do Júnior. Na jogada, o deputado Wellington do Curso não 
está incluso, mesmo aparecendo em terceira posição nas 
pesquisas eleitorais. 

Roberto Rocha tentou se juntar com Eliziane Gama, 
mas ela preferiu se chegar para Flávio Dino, que sempre 
a teve como opção da base aliada. Ela é um dos motivos 
que leva Dino a não se envolver na campanha de São Luís. 
Numa atuação pelo atalho, porém, Rocha já tenta encala-
crar o PSB na mesma aliança do PDT-PCdoB, com o obje-
tivo de emplacar o filho, vereador Roberto Rocha Júnior, 
na vice de Edivaldo Júnior. Mas Bira do Pindaré jura que 
permanece no páreo.

Caso essa jogada não traga resultado, o senador e o filho 
podem se encaixar no palanque alternativo de Wellington 
do Curso, que diz estar na base do governo Flávio Dino 
na Assembleia Legislativa, mas no Palácio dos Leões não 
é visto como aliado. Muito pelo contrário. Seja como for, 
o jogo começa em campo nas convenções a partir do dia 
22, até 5 de agosto. Mas as pedras de 2018 já são movidas 
freneticamente. 

As dobras da política (1)
Agora, com o andar da carroça e a aproximação das 

eleições de outubro, o quadro político de São Luís apre-
senta alguma sinalização. O governador Flávio Dino anda 
mesmo distanciado do senador Roberto Rocha. Nenhum 
dos dois fala sobre o assunto, mas os fatos não mentem. 

As dobras da política (2)
Flávio Dino, até provar em contrário, será candidato 

em 2018 à renovação do mandato, isto se até lá não houver 
uma reforma política acabando com a reeleição. Caso isso 
ocorra, Dino será candidato a uma das vagas de senador, 
o que pode abrir o campo para Roberto Rocha tentar sua 
cadeira nos Leões.

Relação envergada
Um deputado federal do grupo Sarney reclama que 

só recebeu um único telefonema de Flávio Dino – assim 
mesmo para pedir voto contra o impeachment de Dilma 
Rousseff. Como ele disse não, acha que é assunto encer-
rado na relação com o comunista e vice-versa. O parla-
mentar até que não gostaria que fosse assim.

A 
Câmara Municipal de São 
Luís foi o palco da home-
nagem ao Grupo  O Im-
parcial pelos 90 anos em 

que o jornal atua em São Luís 
como instrumento de comuni-
cação.  Na ocasião, uma placa 
comemorativa foi entregue pelo 
idealizador da homenagem, o ve-
reador Fábio Câmara, ao diretor-
presidente do Grupo O Imparcial, 
Pedro Freire, na tarde de ontem. 
A solenidade reuniu o presiden-
te do Grupo, sua família e parte 
dos vereadores da Câmara Mu-
nicipal de São Luís, assim como 
alguns colaboradores do veículo 
de comunicação.

Compuseram a mesa Rai-
mundo Borges, Fábio Câmara, 
Pereiririnha, Pavão Filho, Pro-
fessor Lisboa, Pedro Freire e José 
Cursino.  

“Agradeço a Câmara Muni-
cipal de São Luís, ao vereador 
Fábio Câmara e aos vereadores 
da casa, pela grandeza e o pro-
cedimento desta homenagem, 
pois, assim como o jornal O Im-
parcial, a Instituição também é 
uma prestadora de serviços à so-
ciedade. Agradeço tão quanto os 
nossos colaboradores e leitores 
que valorizam e prestigiam o nos-
so veículo”, declamou o diretor-
presidente Pedro Freire.

Comecei na empresa como revisor 
em 1967. Ao longo dos anos e com 
a ajuda dos que me antecederam, 
me tornei presidente do veículo 

de comunicação 

Pedro Freire, diretor-presidente 
do Grupo O Imparcial

Todos nós devemos homenagear 
o jornal O Imparcial pelo que ele 

representa na nossa educação e cultura 
e por seu papel social gigantesco 

como instrumento de comunicação

 Ruy Palhano, 
Colunista do Jornal e médico 

psiquiatra

 Esse é o legado que temos 
construído e pretendemos continuar 

por muitos anos ainda. Nesse sentido, 
vamos aproveitar toda a tecnologia 

em benefício de um trabalho de 
responsabilidade

Raimundo Borges, diretor de 
redação do Imparcial

tor da homena-
gem ao Imparcial sau-
dou ao presidente Pedro Freire e 
família, e em seguida destacou a 
admiração que tem pelo grupo. 
Ele disse ainda que a homena-
gem também celebra a historia 
do Maranhão da qual toda a im-
prensa faz parte.

“A imprensa é fundamental 
para o funcionamento de um 
estado e contribui em todos os 
segmentos da sociedade. Ho-
menagear O Imparcial é uma 
reponsabilidade muito grande, 
porque o veículo acompanhou 
e ajudou a construir a história 
do Maranhão, por meio de sua 
prestação de serviços à socie-
dade e pela imparcialidade na 
transmissão da informação”, 
completou o vereador. 

O presidente da sessão, vere-
ador Pavão Filho, elogiou Fábio 
Câmara pela homenagem:  “É 
mais que justa, tan-
to para O Im-

P e d r o 
Freire apro-
veitou, com muita 
emoção, para contar sua histó-
ria dentro do Jornal. “Estou há 
47 anos trabalhando no Jornal 
O Imparcial”, disse o presiden-
te. “Comecei na empresa como 
revisor em 1967. Ao longo dos 
anos e com a ajuda dos que me 
antecederam, me tornei presi-
dente do veículo de comunica-
ção. Foi uma escolha feliz de Jota 
Pires, quando ele lançou no dia 
1º de Maio de 1926 um jornal di-
ferente dos demais na época, a 
começar pelo nome. Nessa épo-
ca faltava um espaço para a co-
municação, foi quando ao ser 
ocupado, o jornal passou pela 
sua primeira reformulação grá-
fica com apenas dois meses de 
circulação. Depois em 1944, o 
jornalista Assis Chaterbriand 
passou a comandar os Diários 

Associados. Desde então, inúme-
ros personagens fizeram e fazem 
parte da história do Maranhão. 
O nosso Jornal resistiu ao tempo 
e tem o orgulho de trilhar essa 
trajetória de pioneirismo. Esta-
mos sempre nos atualizando.  Os 
projetos como o leitor do futuro 
e parcerias com as comunidades 
são importantes ferramentas de 
evolução. Atualmente,  o nosso 
acesso está em mais de 200 paí-

ses. Pretendemos chegar 

a um século 
de vida e con-

tinuar a trilhar uma 
trajetória de pioneirismo”.

“O jornal nasceu em 1926, 
num situação de muita luta e 
trabalho e enfrentamos muitos 
desafios inclusive de ordem po-
litica, mas a gente ultrapassou 
décadas e décadas, trilhando 
sempre pela a mesma conduta 
que o jornal foi criado, que é a 
imparcialidade e do equilíbrio da 
informação. Esse é o legado que 
temos construído e pretendemos 
continuar por muitos anos ainda. 
Nesse sentido, vamos aproveitar 
toda a tecnologia em benefício 
de um trabalho de responsabili-
dade”, acrescentou o diretor de 
redação do Imparcial, Raimun-
do Borges.

“O Imparcial tem mais futu-
ro do que passado’’, ressaltou o 
vereador Fabio Câmara. O au-

parcial, quanto 
para o doutor Pedro 

Freire, que já se dedica há 
47 anos ao grupo’’.  O vereador 
Professor Lisboa acrescentou 
que o nome Imparcial faz jus 
ao comprometimento do veícu-
lo com a verdade dos fatos. Já o 
vereador Chaguinha ressaltou 
que O Imparcial chegou há 90 
anos, porque ousou fazer a di-
ferença e seu histórico de luta e 
de trabalho reflete diretamente 
na vida do maranhense. 

O colunista do Jornal e médico 
psiquiatra Ruy Palhano aprovei-
tou para comentar a represen-
tatividade de O Imparcial para 
a sociedade.

“Todos nós devemos home-
nagear o jornal O Imparcial pelo 
que ele representa na nossa edu-
cação e cultura e por seu papel 
social gigantesco como instru-
mento de comunicação”, concluiu.
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Notas sobre Propaganda Eleitoral

A república da morte vai vencendo

O Teatro Arthur Azevedo é o segundo teatro mais antigo do 
Brasil, foi fundado com o nome de Teatro da União por dois co-
merciantes portugueses em 1817. A planta original do que seria 
esta grande Casa de Espetáculos previa uma fachada para a Rua 
da Paz e a principal para o Largo do Carmo. A igreja reagiu e, com 
o pretexto de ser antirreligiosa a construção de um teatro ao lado 
de uma igreja, afrontando seus valores, pediu o embargo da cons-
trução. Baseado no chamado teatro de plateia italiano, em formato 
ferradura, apenas em 1922 ganhou o nome atual. Funcionou como 
cinema entre os anos de 1940 e 1966 e, abandonado, acabou em 
ruínas. Em 1989, quando apenas a fachada original ainda resistia, 
foi demolido e reconstruído de acordo como o projeto original no 
estilo neoclássico e detalhes do barroco, distribuído por quatro an-
dares, atualmente tem capacidade para 750 espectadores.

Jornalismo: 3212-2010/3212-2049

Anuncie: 3212-2086/ 3212-2030

Classificados: 3212-2087

Seja um vendedor: 3212-2071 

Geral: aqui-ma@oimparcial.com.br

End.: Rua Assis Chateaubriand S/N- Renascença II - São Luís-MA - CEP: 65075-670

WhatsApp: (98) 991888267

facebook.com.br/oimparcialma

Twitter: @imparcialonline

Instagram: @oimparcial

Snapchat: impar.online

www.oimparcial.com.br
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Retrato da
história

Curtiu...
Comentários dos internautas  de O IMPARCIAL. Faça  o seu! 
www.oimparcial.com.br ou em nossas redes sociais:
 www.facebook/oimparcialma -  WhatsApp 99188 8267

A participação de filiados 
a partidos políticos ou 
de pré-candidatos em 

entrevistas, programas, 
encontros ou debates 
no rádio, na televisão 

e na Internet, inclusive 
com a exposição de 

plataformas e projetos 
políticos, observado 

pelas emissoras de rádio 
e de televisão o dever 

de conferir tratamento 
isonômico

Não custa lembrar que, segundo a regra do 
art. 240, do Código Eleitoral, fica permitida a 
propaganda de candidatos a cargos eletivos 
a partir do dia 16 de agosto do ano das elei-
ções. Antes, essa propaganda poderia iniciar-se 
após a escolha dos candidatos na convenção.

Contudo, deve-se esclarecer que ao pos-
tulante a candidatura a cargo eletivo é per-
mitida, na quinzena anterior à escolha pelo 
partido político, de propaganda intraparti-
dária, inclusive, com possibilidade de fixa-
ção de faixas e cartazes próximo ao local da 
convenção, devendo ser imediatamente reti-
rados após o ato da reunião dos filiados para 
a escolha do candidato.

Com efeito, insta assegurar ao pré-candi-
dato que não configura propaganda anteci-
pada, desde que não envolva pedido explícito 
de votos, a menção a pretensa candidatura, 
a exaltação de suas qualidades pessoais e os 
atos a seguir transcritos, que poderão ter co-
bertura dos meios de comunicação social, in-
clusive via internet:

I - a participação de filiados a partidos po-
líticos ou de pré-candidatos em entrevistas, 
programas, encontros ou debates no rádio, na 
televisão e na Internet, inclusive com a expo-
sição de plataformas e projetos políticos, ob-
servado pelas emissoras de rádio e de televisão 
o dever de conferir tratamento isonômico;

II - a realização de encontros, seminários 
ou congressos, em ambiente fechado e a ex-
pensas dos partidos políticos, para tratar da 
organização dos processos eleitorais, da dis-
cussão de políticas públicas, dos planos de 
governo ou das alianças partidárias visando 
às eleições, podendo tais atividades ser di-
vulgadas pelos instrumentos de comunica-
ção intrapartidária;

III - a realização de prévias partidárias e 
a respectiva distribuição de material infor-
mativo, a divulgação dos nomes dos filiados 
que participarão da disputa e a realização de 
debates entre os pré-candidatos;

IV - a divulgação de atos de parlamentares 

  O último número da revista 
ISTOÉ (6.7.16) traz, como matéria de capa, “A 
violência venceu”, interessante reportagem 
na qual resume: “Número de assassinatos no 
Brasil já supera o registrado em zonas de guer-
ra: são seis homicídios por hora no País. Até 
quando a sociedade será refém da barbárie?”

   Apesar de se tratar de assunto 
recorrente, o trabalho jornalístico deixa mui-
to a desejar. E não consegue responder à per-
gunta por ele mesmo feita no subtítulo, além 
de exibir dois grandes defeitos como infor-
mação ao público. O primeiro é quando não 
se dá ao trabalho de revelar a estatística de 
todos conhecida, a qual manda identificar a 
causa da grande maioria de tais homicídios 
como ligada, direta ou indiretamente, às dro-
gas. Esse é um defeito que pode ser debitado 
à produção redacional da matéria.

   Diferente é o que ocorre com 
o segundo defeito, não mais ligado ao déficit 
redacional, mas já agora de cunho ideológico 

em veículos, sendo esta autorizada apenas 
através de adesivos microperfurados até a 
extensão total do para-brisa traseiro e, em 
outras posições, adesivos até a dimensão 
máxima de cinquenta centímetros por qua-
renta centímetros, sob pena da caracteri-
zação de propaganda irregular.

De outra parte, é permitida a propa-
ganda eleitoral na internet a partir do dia 
16 de agosto, sendo vedada a veiculação 
de propaganda paga, ou mesmo gratuita, 
em sítios de pessoas jurídicas e oficiais ou 
hospedados por órgãos ou por entidades 
da administração pública direta ou indireta 
da União, Estados, do Distrito federal e dos 
Municípios, sob pena de multa.

Pode a propaganda eleitoral na inter-
net, efetivamente, ser realizada das seguin-
tes formas:

I - em sítio do candidato, com endereço 
eletrônico comunicado à Justiça Eleitoral 
e hospedado, direta ou indiretamente, em 
provedor de serviço de Internet estabele-
cido no país;

II - em sítio do partido ou da coliga-
ção, com endereço eletrônico comunica-
do à Justiça Eleitoral e hospedado, direta 
ou indiretamente, em provedor de serviço 
de Internet estabelecido no país;

III - por meio de mensagem eletrônica 
para endereços cadastrados gratuitamen-
te pelo candidato, pelo partido ou pela co-
ligação;

IV - por meio de blogs, redes sociais, sítios 
de mensagens instantâneas e assemelha-
dos, cujo conteúdo seja gerado ou editado 
por candidatos, partidos ou coligações ou 
de iniciativa de qualquer pessoa natural.

Ademais, a Justiça Eleitoral poderá de-
terminar, por solicitação do ofendido, a reti-
rada de publicações que contenham agres-
sões ou ataques a candidatos em sítios na 
internet, inclusive redes sociais, sem pre-
juízo das sanções civis e criminais.

Por fim, sem prejuízo das sanções pecu-
niárias específicas, os atos de propaganda 
eleitoral que importem em abuso do po-
der econômico, abuso do poder político ou 
uso indevido dos meios de comunicação 
social, independentemente do momento 
de sua realização ou verificação, poderão 
ser objetos de representação para fins de 
abertura de investigação judicial. 

  O quadro é de barbárie, 
sim, temos de concordar, ainda que lamen-
tando, ao mesmo tempo, a falta de um jor-
nalismo verdadeiramente investigativo que 
venha prestar à sociedade informação que 
até hoje foi sonegada. Declarar que somos 
reféns da barbárie é fácil; difícil é dar nome 
aos bois para dizer que, na verdade, a so-
ciedade brasileira continua refém da repú-
blica narcocomunista.

   A coisa não é fácil. Não ape-
nas estão infestadas as redações. O veneno 
já se espraiou por outros setores do pensa-
mento nacional. Estão lembrados os leito-
res que o nosso egrégio Supremo Tribunal 
Federal (STF), não faz muito, já liberou a 
marcha em defesa da maconha, fazendo-o 
em nome da liberdade de expressão? O STF 
não percebeu que a “inocente” marcha, na 
verdade, estava servindo de apologia a algo 
muito grave e muito feio. Esse tribunal pa-
rece bem entender o que seja apologia ao 
crime. E esse quadro vai perdurar, garanto. 
Enquanto jornalistas falsearem a verdade e 
ministros não se libertarem desse perigo-
so relativismo moral. A república do nar-
cotráfico comunista continuará a coman-
dar a mortandade no País. Enquanto isso, 
o STF demonstra estar mais preocupado 
com a caça aos pixulecos.

e de debates legislativos, desde que não 
se faça pedido de votos;

V - a divulgação de posicionamento 
pessoal sobre questões políticas, inclu-
sive nas redes sociais;

VI - a realização, a expensas de partido 
político, de reuniões de iniciativa da socie-
dade civil, de veículo ou meio de comuni-
cação ou do próprio partido, em qualquer 
localidade, para divulgar ideias, objetivos 
e propostas partidárias.

Em tempo de propaganda eleitoral 
propriamente dita, alguns casos mere-
cem especial atenção.

Nos bens particulares, a título de exem-
plo, a veiculação de propaganda eleito-
ral poderá ser realizada através de ade-
sivo ou papel e desde que não exceda a 
meio metro quadrado e não contrarie a 
legislação eleitoral, sujeitando-se o in-
frator a multa.

Ainda nessa linha, a veiculação de pro-
paganda eleitoral em bens particulares 
não pode ser feita mediante inscrição ou 
pintura nas fachadas, muros ou paredes 
(apenas papel e adesivo), devendo, ainda, 
ser espontânea e gratuita, sendo vedado 
qualquer tipo de pagamento em troca de 
espaço para tal finalidade específica.

Questão que desperta a curiosidade de 
todos diz respeito a propaganda eleitoral 

e valorativo. Com efeito, os redatores da 
capa, (Fabíola Perez, Raul Montenegro e 
Eliane Lobato), silenciam por completo 
quanto à causa eficiente da alegada “bar-
bárie”: as drogas e seu tráfico.

  Sendo que esse silêncio/
omissão está adrede posto na reportagem, 
de plano deliberado, até porque falar-se 
em droga e tráfico seria forma de forçar 
uma necessária abordagem sobre um tabu: 
os cartéis e movimentos comunistas ar-
mados (FARC) que respondem pelo maior 
volume do narcotráfico para o Brasil. Ora, 
como os partidos de esquerda, na Colôm-
bia e na Bolívia, em larga medida, estão 
envolvidos nesse sinistro negócio, claro 
é a reportagem não poderia ter feito alu-
são a tão importante detalhe. Não é por 
outro motivo que se diz que, no Brasil, as 
redações de jornais e revistas estão domi-
nadas por agentes do marxismo cultural, 
quando não por comunistas mesmo.

   E por falar em FARC, 
quem acredita que a paz negociada em 
Havana, sob as bênçãos dos Castro, virá 
mesmo a acontecer? Quem acredita que 
as FARC abrirão mão da rica boca de fumo 
das drogas? Talvez só mesmo o ingênuo 
presidente Manoel Santos que só pensa  
no Nobel da Paz.
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Com crise financeira e demissões, Santa Casa 
pode fechar as portas

Diniz Neto Netto - Estão construindo outro hospital 
para os servidores do Estado dentro do mangue. Po-
deriam muito bem comprar e reformar a Santa Casa, 
sairia mais em conta, já que o Ipem venderam. Político 
é o secretário do cão. 

Fernando Miller Kurts - O que é mais incrível é que a 
crise não afeta o salário dos deputados que não fazem 
nada. Ambos deveriam doar uma boa parte do seu sa-
lário pra essa Casa de saúde.

Isabel Lima  - A Santa Casa já realizava campanhas an-
tes da crise. Imagina agora?

Polícia Federal apura esquema de corrupção 
no Maranhão

Tatiana Fernandes  - Aêêê! Papai Noel existe... Mas nos-
so querido Maranhão não tem estas coisas, de onde ti-
raram esta história? As escolas impecáveis, hospitais 
dignos de uma população... SQN!

Deivid Santos  - Acho que a polícia deveria apurar onde 
não haveria esquemas de corrupção no nosso estado, 
pois é o que não falta por aqui...

Maria X Valter Oliveira - Tomara que sejam punidos to-
dos os envolvidos. Doa a quem doer, mesmo que seja o 
lado político da gente. Se tiver envolvido...

Governo arrecada R$ 255 mil em multas por 
lei do farol baixo

Leandro Martins - Dinheiro que não vai ser revertido 
a favor da população, com que melhoria as estradas. 
Como sempre, além do que essa medida de farol baixo 
em rodovia não altera em nada o risco de acidentes é... 
Isso é Brasil jovem!! 

Joseilson Martins - Tanta coisa pra esse governo se pre-
ocupar e inventa essa lei pra extorquir dinheiro do povo. 
Rapaz, só no Brasil mesmo querem imitar país dos ou-
tros, mas querem dar melhorias com ou sem farol, morre 
do mesmo jeito. Se durante a noite que o farol é ligado 
100% tá tendo acidentes, imagina durante o dia com 
farol baixo. Só ladrão mesmo. Deviam ter é vergonha 
na cara. +Nem isso
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RETRAÇÃO

Cai a produção de 
motocicletas em 2016

REDUÇÃO

Total de cidades turísticas brasileiras cai 35%

Empregos

Senado aprova pacote 
de reajuste salarial para 

servidores públicos
O pacote de oito projetos que reajusta os salários de diversas categorias do funcionalismo 

foi aprovado ontem pelo Senado Federal. Próximo passo é a sanção presidencia

Os dados mostram também que, até abril de 2016, o número 
de empregados no setor chegou a 14.004, enquanto o ano 
de 2015 fechou com 16.102 funcionários. “Já vimos algum 
movimento de adequação do quadro funcional em algumas 
marcas, então a tendência é de redução da empregabilidade 
ao longo do ano”, disse Fermanian. Segundo ele, mesmo com 
essa possível tendência, a indústria tem se esforçado para 
manter a empregabilidade. Entretanto, se os volumes de 
venda e produção se mantiverem como os atuais, o número 
dos postos de trabalho no setor devem cair. Os resultados 
dependerão dos esforços de cada marca para minimizar o 
impacto no Polo Industrial de Manaus.
“Ainda não temos previsão de quantos empregos podemos 
perder, porque cada marca tem adotado estratégias diferentes. 
Se voltarmos para a produção de 2013, podemos perder cerca 
de 2 mil empregos até o final do ano, mas, se as indústrias 
forem conservadoras e voltarem ao patamar de 2011, podemos 
falar em 10 mil empregos.”
A cadeia de fornecedores também está sendo afetada, segundo 
Fermanian. “Eles estão em uma situação ainda mais difícil do 
que a indústria. Nossos associados têm relatado que tem havido 
bastante dificuldade para mantê-los ativos em Manaus e há 
alguns fabricantes que deixaram as atividades na Zona Franca 
de Manaus. No momento, o maior esforço é o de convencer 
esses fornecedores a manter as atividades por lá”.

A produção de motocicle-
tas caiu 33,4% no período de 
janeiro a junho deste ano, so-
mando 464.357 unidades, de 
acordo com dados divulgados 
ontem (12) pela Associação Bra-
sileira dos Fabricantes de Mo-
tocicletas, Ciclomotores, Mo-
tonetas, Bicicletas e Similares 
(Abraciclo). No mesmo perío-
do do ano passado foram pro-
duzidas 697.540 motocicletas.

No mês de junho, foram 
fabricadas 81.387 unidades, 
o que representa uma retra-
ção de 11,8% na comparação 
com maio e de 30,4% em rela-

ção a junho do ano passado.
Nos primeiros seis meses do 

ano, as vendas para as conces-
sionárias chegaram a 452.368 
unidades, 31,4% a menos do 
que no mesmo período do ano 
passado (659.093). Em junho, 
foram comercializadas 77.548 
motocicletas, o que correspon-
de a uma queda de 11,1% na 
comparação com maio e de 
23,3% sobre o mesmo mês de 
2015. Já as exportações regis-
traram alta de 70,7% nos pri-
meiros seis meses do ano, com 
a venda de 31.134 unidades no 
mercado externo. 

Os dados mostram também 
que em junho foram comer-
cializadas 7.657 motocicletas, 
o que corresponde a um cres-
cimento de 36,6% sobre maio e 
de 39,8% em comparação com 
junho do ano passado. Segun-
do a Abraciclo, o movimento 
positivo ocorreu devido à me-
lhora do ambiente econômico 
da Argentina.

Segundo a entidade, foram 
licenciadas no primeiro semes-
tre do ano 469.581 motos contra 
as 641.707 unidades vendidas 
no mesmo período de 2015, o 
que mostra um recuo de 26,8%. 
No mês de junho, foram em-
placadas 73.343 motocicletas, 
4,3% a menos do que o mês 
anterior (76.644). Em relação a 
junho do ano passado, quando 
foram vendidas 101.109 uni-
dades, houve queda de 27,5%.

De acordo com o presidente 
da Abraciclo, Marcos Ferma-
nian, a expectativa é a de fechar 
o ano de 2016 com queda de 
13,7% na produção, recuo de 
14,3% nas vendas no atacado 

e redução de 16,7% nas vendas 
no varejo. Apenas as exporta-
ções devem ter elevação (1,3%).

“O desafio para o segundo 
semestre é ultrapassar as 500 
mil unidades no atacado, varejo 
e licenciamento, e ainda supe-
rar as diferenças que perdemos 
no primeiro semestre. Isso será 
essencial para que consigamos 
manter esse nível de mais de 1 
milhão de unidades que certa-
mente será fundamental para 
todo o segmento”.

31,4%

Índice inferior ao 
mesmo período de 

2015

Documento divulgado pelo 
Ministério do Turismo  nesta se-
mana mostra que o número de 
municípios turísticos no país foi 
reduzido em 35%: de 3.345 para 
2.175. O Mapa do Turismo do 
Brasileiro é uma ferramenta de 
gestão, que permite direciona-
mento de políticas públicas para 
o setor. Construído em conjunto 
com os órgãos oficiais do setor, 
o mapa tem como foco a estru-
turação e a promoção do setor, 
de forma regionalizada e des-
centralizada. Ele serve também 
para identificar o desempenho 
da economia do turismo para 
tornar mais fácil a identificação 
e apoio a cada uma das cidades.

 “O mapa é um instrumen-
to de ordenamento que auxilia 
o governo federal nos estados 
quanto ao desenvolvimento de 

políticas públicas para o turismo. 
Temos trabalhado ultimamen-
te com orçamentos bem aquém 
do necessário. Então, é impor-
tante que o gestor aplique onde 
esses valores terão um retorno 
melhor para a região, para o tu-
rista e também para as políti-
cas do governo federal”, explica 
o diretor do Departamento de 
Ordenamento do Ministério do 
Turismo, Rogério Cóser.

Recorte territorial

Em sua quinta edição, o mapa 
é atualizado periodicamente para 
se adequar à realidade de cada mu-
nicípio. “Esse mapa é o que define 
o recorte territorial do que deve 
ser trabalhado prioritariamente 
pelo ministério. Entendemos que 
é prioritário buscar respeitar os 

níveis de desenvolvimento das 
regiões turísticas”, afirma. A fer-
ramenta permite a aplicação de 
recursos onde há possibilidade 
de maior ganho para o turismo.

Segundo a metodologia de 
construção do mapa, os municí-
pios são divididos em cinco ca-
tegorias, de A a E. A definição se 
dá a partir de quatro variáveis 
de desempenho econômico: 
número de empregos, de esta-
belecimentos formais no setor 
de hospedagem e estimativas de 
fluxo de turistas domésticos e 
internacionais.

A categoria A representa as 
cidades com maior fluxo turísti-
co e maior número de empregos 
e estabelecimentos no setor de 
hospedagem. Nesta faixa estão 
concentrados destinos turísticos 
como Porto Seguro (BA), Ipoju-

ca (Porto de Galinhas/PE), Ar-
mação de Búzios (RJ), Campos 
do Jordão (SP), Guarapari (ES), 
Balneário Camboriú (SC), Foz 
do Iguaçu (PR), Gramado (RS) 
e Caldas Novas (GO).

O novo mapa aponta que 29% 
(630) dos municípios estão nas 
categorias A, B e C. Eles con-
centram 93% do fluxo de turis-
tas domésticos e 100% do fluxo 
internacional. As demais cida-
des, que representam 71% dos 
casos, estão entre as categorias 
D e E. De acordo com Ministé-
rio do Turismo, esses destinos 
não possuem fluxo turístico na-
cional e internacional expressi-
vo, mas têm papel importante 
no fluxo regional e precisam de 
apoio para a geração e formali-
zação de empregos e estabeleci-
mentos de hospedagem.

O 
Senado aprovou nesta 
terça-feira (12) o paco-
te de oito projetos que 
reajusta os salários de 

diversas categorias do funcio-
nalismo. Os textos seguem para 
sanção presidencial.

As propostas beneficiam 
servidores da Câmara dos De-
putados, do Tribunal de Contas 
da União, da Advocacia-Geral 
da União, da Polícia Federal, do 
Banco Central, da Educação, da 
Cultura, do Desenvolvimento 
Agrário e de ex-territórios fe-
derais, além de outras 40 car-
reiras como agentes peniten-
ciários, médicos e técnicos de 
hospitais públicos e soldo dos 
militares.

No caso do TCU, o reajuste 
será de 31,32% em quatro par-
celas pagas até 2019 para cargos 
efetivos e funções comissiona-
das. Já os servidores da Câmara 
dos Deputados deverão receber 
um aumento médio de 5% tam-
bém até 2019.

Para os militares das Forças 
Armadas, o reajuste será de 25,5% 
nos próximos três anos. Os ser-
vidores do magistério federal 
e de carreiras ligadas à Educa-
ção, como o Fundo Nacional de 
Desenvolvimento (FNDE) e do 
Instituto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep), o aumento mé-
dio será de 20% pagos ao lon-
go dos próximos quatro anos.

Até o fim da votação, os se-
nadores não sabiam informar 
qual é o impacto atualizado do 
pacote para os cofres da União. 
De acordo com alguns congres-

sistas, o ministério do Planeja-
mento ainda não concluiu os 
cálculos mas a estimativa é de 
que fiquem em torno de R$ 53 
bilhões até 2019.

De acordo com o líder do go-
verno no Senado, Aloysio Nunes 
Ferreira (PSDB-SP), o aumento 
salarial é menor do que a infla-
ção prevista para os próximos 
três anos e, por isso, os reajustes 
permanecerão dentro do centro 
da meta de inflação de 4,5%. Ele 
destacou também que não há 
gastos novos aprovados nestes 
projetos.

"A aplicação dos reajustes 
dos vencimentos se desdobra-
rá em três anos, seguindo uma 
prática que vem desde o início 
do governo Lula. Nessa negocia-
ção, o reajuste não ultrapassa-
rá 4,5%, que é a meta da infla-
ção a que aspiramos chegar, ou 
seja, o centro da meta da infla-
ção. Não haverá nenhum acrés-
cimo ao gasto que ultrapasse o 

centro da meta projetada para 
os três anos", explicou Aloysio.

Para que as propostas pudes-
sem seguir direto para sanção 
presidencial e não tivessem que 
ser analisadas novamente pela 
Câmara, o presidente interino, 
Michel Temer, se comprometeu 
a vetar qualquer artigo que pos-
sibilite a criação de cargos ou 
gratificações e a transferência de 
carreiras. Apenas uma das pro-
postas chegava a criar mais de 
14 mil postos.

O compromisso foi ratificado 
em plenário pelo líder do governo 
na Casa, senador Aloysio Nunes 
Ferreira (PSDB-SP). por Aloysio 
Nunes. "Fizemos um acordo para 
que o governo vete esses pontos 
porque não podemos arcar com 
esse tipo de gasto no momento 
em que o país enfrenta uma cri-
se econômica", disse.

O tucano reafirmou que os 
reajustes foram negociados ain-
da pela presidente Dilma Rous-

seff, atualmente afastada de seu 
cargo, e está dentro das previ-
sões para a meta fiscal deste e 
do próximo. Ao assumir o co-
mando interino do país, Michel 
Temer manteve o acordo.

Na semana passada, o Sena-
do aprovou outros dois proje-
tos que reajustaram em 41,5% 
os salários dos servidores do 
poder Judiciário e de 12% para 
os funcionários do Ministério 
Público da União. Os senadores 
também aprovaram outra pro-
posta que reajuste os salários 
dos servidores da Casa.

Faltam ainda mais três pro-
postas do pacote serem anali-
sadas pelo Senado. Apesar da 
forte rejeição dentro do Con-
gresso, a Comissão de Consti-
tuição e Justiça pode analisar 
nesta quarta (13) o projeto que 
trata do aumento salarial para 
os ministros do Supremo Tribu-
nal Federal dos atuais R$ 33,7 
mil para R$ 39,2 mil, elevando 
o teto remuneratório do funcio-
nalismo público.

De acordo com Aloysio, é 
provável que o aumento seja 
deixado de lado já que ele gera 
um impacto bilionário para Es-
tados e municípios que terão 
que reajustar diversos salários 
vinculados. "Como que a gente 
vai mandar uma bomba dessas 
para os Estados que hoje já não 
conseguem pagar suas contas? 
Não é o momento de fazer isso 
agora", afirmou

O Senado também pode ana-
lisar o aumento salarial para o 
Ministério Público Federal e para 
a Defensoria Pública da União

A aplicação dos reajustes dos vencimentos 
se desdobrará em três anos, seguindo uma 
prática que vem desde o início do governo 

Lula. Nessa negociação, o reajuste não 
ultrapassará 4,5%, que é a meta da inflação 
a que aspiramos chegar, ou seja, o centro da 

meta da inflação. 

Aloysio Nunes, líder do governo no Senado
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Eu tenho certeza de que, aqui no Maranhão, o PT 
tem muito a contribuir com o PDT, muito a contribuir 
com o prefeito Edivaldo   

Zé Inácio, deputado estadual

Energia renovável
 
A geração de energia a partir de fontes 

renováveis continua em expansão no Brasil. 
A previsão de abril para a oferta de energia 
elétrica de 2016 é de 82,8% de renováveis, 
indicador superior ao verificado em 2015, de 
75,5%. Os dados constam no Boletim Mensal 
de Energia, da Secretaria de Planejamento e 
Desenvolvimento Energético. Nas previsões, 
a fonte hidráulica é a que mais se destaca, 
elevando sua participação de 64% (2015) 
para 69,5% (2016) na matriz de oferta de 
energia elétrica e de 11,3% para 12,5% na 
matriz de oferta interna de energia.  

 Meio Ambiente

O ministro do Meio Ambiente, Sarney 
Filho, abre hoje, às 9 horas, a 122ª reunião 
ordinária do Conselho Nacional do Meio 
Ambiente (Conama). Será a primeira reu-
nião do ministro no Conselho em que se-
rão apresentados, entre outros assuntos, 
informes a respeito da Política Nacional 
sobre Mudança do Clima e os compro-
missos do Brasil no Acordo de Paris e do 
relatório de Gestão de Florestas Públicas 
e balanço da implementação do Cadas-
tro Ambiental Rural (CAR). Também par-
ticiparão da reunião secretários estadu-
ais de Meio Ambiente e representante do 
Ministério da Saúde, que apresentará a 
experiência do trabalho de combate ao 
Aedes aegypti.

 Encontro de Gestores

O governador Flávio Dino presidiu o Encontro Regional de Gestão Governa-
mental realizado ontem no Centro de Convenções da Universidade Federal do Mara-

nhão (UFMA). O evento reuniu gestores e servidores públicos e ampliou o diálogo para 
universalização do acesso a serviços públicos de qualidade, com reflexão sobre as 

práticas de gestão e interação entre as mais diversas áreas que compõem o fun-
cionalismo público estadual.

 

Dia do Homem  

 Para comemorar o Dia do Homem 
(15 de julho), O Boticário destaca a 
linha Quasar, uma das fragrâncias 
mais famosas da marca, que estará 
com 20% de desconto num período 
um pouco maior, de 4 a 24 de julho. 
Ou seja, acabaram as desculpas para 
ficar surrupiando os produtos das 
mulheres da casa. Quasar será o pro-
tagonista da campanha publicitária 
que O Boticário preparou para comu-
nicar a data.

Coutinho governador

O deputado Humberto Coutinho 
(PDT), presidente da Assembleia Le-
gislativa do Maranhão, vai assumir o 
Governo do Estado, interinamente, 
na segunda-feira. O governador Flá-
vio Dino (PCdoB) se afastará e o vice-
governador Carlos Brandão (PSDB) não 
poderá assumir o governo, pois estará 
em missão na China. 

Injustiça

A recriação da CPMF deve enfrentar re-
sistências da população, segundo a pesquisa 
“Retratos da Sociedade Brasileira – Serviços 
Públicos, tributação e gasto do governo”, re-
alizada pelo Ibope Inteligência para a Confe-
deração Nacional da Indústria (CNI). Ao todo, 
73% dos brasileiros são contra o retorno do 
tributo, enquanto apenas 20% são favoráveis.

Exportação

Até junho deste ano, as exportações de 
café totalizaram 16,3 milhões de sacas de 
60 quilos cada, de acordo com a pesqui-
sa Informe Estatístico do Café. Segundo 
o estudo, a quantidade é praticamente a 
mesma verificada no 1º semestre de 2015.

A venda chegou a US$ 2,4 bilhões no 
período. As exportações do grão foram 
para países da União Europeia, além de 
Estados Unidos, Japão e outros.
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TAYNA ABREU

D
irigir pelas vias da região metro-
politana de São Luís nem sempre 
indica estar em trechos comuns, já 
que algumas das vias mais movi-

mentadas também são rodovias federais e 
estaduais. Com a nova lei que regulamenta 
o uso do farol baixo em rodovias durante 
o dia, é preciso cuidado redobrado para 
evitar transtornos, como multa no valor 
de R$ 85,13, além da perda de pontos na 
Carteira Nacional de Habilitação. Em no-
vembro, a multa sofrerá um reajuste pas-
sando a ser R$ 130,16.

Desde a entrada de São Luís, pela BR-
135, o farol já deve estar ligado, tendo que 
permanecer assim por todo o trecho até o 
Aeroporto Internacional Cunha Machado. 
A Avenida dos Portugueses, no Bacanga, 
corresponde também a um trecho urba-
no da BR-135, além do acesso à Vila Ma-
ranhão e, portanto, devem ser trafegados 

com os faróis acesos.
Já as ligações entre os quatro muni-

cípios da Ilha são rodovias estaduais, as 
MAs 201, 202, 203 e 204. Trechos como do 
retorno do Olho d’Água à Estrada da Rapo-
sa, do Alphaville ao entroncamento com 
a Estrada de Ribamar, assim como a pró-
pria Estrada de Ribamar, que vai do bairro 
Aurora (Pingão) até o Centro da cidade de 
Ribamar. Também entram na lista o tre-
cho além do acesso ao povoado Quebra 
Pote e Estrada da Maioba.

Um estranhamento pode acontecer 
em um primeiro momento, mas, segun-
do informações da Polícia Militar Rodo-
viária Independente e da Polícia Rodovi-
ária Federal, a Via Expressa também deve 
ser trafegada com os faróis em luz baixa.

Desde o último dia 8, a PRF já tem mul-
tado motoristas que não estiveram em con-
formidade com a nova lei, mas o diálogo 
com eles já vem sendo feito desde a data 
de sanção da lei, 24 de maio.

Saiba onde você pode ser 
multado por causa de faróis

Confira em quais MAs da região metropolitana de São Luís os faróis dos veículos devem ficar acesos durante o dia

É uma quantidade alta, mas não é interessante 
ficar multando, interessa que as pessoas estejam 
conscientes. Muita gente ainda não aderiu, muita 

gente esquece e acabam sendo notificados

Antonio Noberto, inspetor da PRF

Sensibilização 
dos condutores

A lei está 
em vigor

A lei entrou em 
vigor na última 
sexta-feira, 8, mas 
foi sancionada 
ainda em maio, 
pelo presidente 
interino Michel 
Temer. De acordo 
com a Polícia 
Rodoviária 
Federal, o uso de 
faróis ligados, 
em nível baixo, 
durante o dia, 
permite que 
o veículo seja 
enxergado a uma 
distância de 3 
quilômetros por 
quem trafega em 
sentido contrário, 
contribuindo, 
assim, para uma 
maior segurança 
no trânsito nas 
rodovias.

Da Avenida dos Portugueses, no 
Bacanga, corresponde também a um 

trecho urbano da BR-135, além do 
acesso à Vila Maranhão

As rodovias 
estaduais: 

as MAs 201, 
202, 203 e 204

Da entrada de São Luís, pela BR-135 até o 
Aeroporto Internacional Cunha Machado

Via Expressa também deve ser trafegada com os faróis em luz baixa

FIQUE 
ATENTO AOS 

TRECHOS

FONTE: POLÍCIA 
RODOVIÁRIA 
FEDERAL DO 

MARANHÃO – PRF/MA

Além de fugir das penalidades impostas pela lei, 
ele (o motorista) contribui para a diminuição de 

acidentes, que é o mais importante

Diego Brandão, assessor de comunicação da PRF

R$ 85,13

Valor da multa para quem 
cometer a infração

Segundo Diego 
Brandão, assessor de 
comunicação da PRF, a 
mudança é “cultural”, 
mas é importante a 
sensibilização dos 
condutores. “Além de 
fugir das penalidades 
impostas pela lei, ele 
(o motorista) contribui 
para a diminuição 
de acidentes, que é o 
mais importante”. 
A fiscalização no 
Maranhão já aplicou 
mais de 500 multas 
nos últimos três dias, 
desde que a lei entrou 
em vigor, segundo 
dados da Polícia 
Rodoviária Federal 
no Maranhão. Para 
o inspetor da PRF, 
Antonio Noberto, o 
número alto vem do 
“esquecimento” das 
pessoas, e ele frisa que 
multar os motoristas 
não é interessante. 
“É uma quantidade 
alta, mas não é 
interessante ficar 
multando, interessa 
que as pessoas 
estejam conscientes. 
Muita gente ainda não 
aderiu, muita gente 
esquece e acabam 
sendo notificados”, 
comentou. Segundo 
ele, os motoristas que 
vêm do interior do estado 
para a capital estão mais 
atentos ao cumprimento 
da nova lei.
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Robótica maranhense
é destaque em mundial

O que são robôs 
de combate

Robôs de combate, também 
conhecidos como robôs de 
guerra, são especialmente 
desenvolvidos para 
lutar com outros robôs, 
testando a resistência, 
durabilidade e criatividade 
de seus inventores. A 
guerra de robôs já é 
realizada nos Estados 
Unidos e Grã  Bretanha 
há muitos anos e chegou 
ao Brasil em 2002. As 
máquinas são compostas 
por rodas ou pernas, 
motores de acionamento 
para locomoção e armas, 
baterias, transmissão 
mecânica, circuitos de 
controle dos motores, 
circuitos receptores, 
sensores (no caso de robôs 
autônomos ou semi-
autônomos), e a parte 
mecânica, composta de 
chassis, blindagem e armas, 
sendo também usados 
pistões pneumáticos e 
hidráulicos, dependendo do 
projeto. As regras e robôs 
são divididos em categorias 
de peso máximo: Antweight 
(1 Lb ou 453g), Beetleweight 
(3 Lbs ou 1,36Kg), 
Hobbyweight (12 Lbs ou 
5,44Kg), Featherweight (30 
Lbs ou 13,6Kg), Lightweight 
(60 Lbs ou 27,21Kg), 
Middleweight (120Lbs 
ou 54,4Kg), Heavyweight 
(220Lbs ou 99,79Kg) e 
Super Heavyweight (340Lbs 
ou 154,22Kg).

Apoiar iniciativas deste nível representa 
estimular o protagonismo juvenil e 

elevar a autoestima dos nossos alunos. 
Estes estudantes desenvolveram um 

trabalho espetacular de iniciação 
científica e o governo do estado não 

poderia deixar de ser apoiador

Felipe Camarão, 
secretário de Estado da Educação

A
lunos do Centro de En-
sino Bem Ony Gomes, 
escola da Rede Estadual 
de Ensino, localizada no 

município de Arame, formaram 
a equipe Craft – Construtores 
de Robôs Aramenses Fazendo 
Tecnologia –, que ficou entre as 
15 primeiras em uma competi-
ção entre robôs na 12ª edição 
do Winter Challenge, um dos 
maiores eventos mundiais do 
segmento de robótica, realiza-
do, no último fim de semana, 
em São Paulo. O grupo mara-
nhense concorreu com o robô  
Kepler, 186f com 36 inscrito na 
categoria Hobbyweight 5.4 kg.

A equipe Craft, única partici-
pante do Nordeste, foi composta 
por estudantes da educação bá-
sica e foi, também, a única com 
alunos da rede pública estadual. 
A competição reuniu equipes de 
todo o Brasil e América Latina, a 
maioria formada por estudantes 
de engenharias, mestres e dou-
tores da área. Os estudantes e 
professores viajaram, na última 
quarta-feira (6), para São Caeta-
no do Sul (SP), e participaram do 
encontro realizado no Instituto 
Mauá de Tecnologia (IMT), de 
sexta (8) a domingo (10).

A equipe foi composta pelos 
estudantes Lismael Silva Sou-
sa, 16 anos; Wesley Santos de 
Sousa, 15 anos; e Rodrigo de 
Oliveira Santos, 16 anos. Eles 
foram acompanhados por dois 
professore, com apoio do Go-
verno do Estado, por intermé-
dio da Secretaria de Estado da 
Educação (Seduc).  “Apoiar ini-
ciativas deste nível representa 
estimular o protagonismo ju-
venil e elevar a autoestima dos 
nossos alunos. Estes estudan-
tes desenvolveram um trabalho 
espetacular de iniciação cientí-
fica e o governo do estado não 
poderia deixar de ser apoiador. 
Queremos fomentar, cada vez 
mais, o interesse pela ciência e 
pesquisa nos espaços escolares”, 
enfatizou o secretário de Estado 
da Educação, Felipe Camarão.

Incentivo aos projetos

O professor Gedelson Gomes 
da Silva, um dos docentes que 
esteve à frente da ação, agrade-
ceu o empenho do governo do 
estado. Ele lembrou, também, 
a contribuição dos gestores da 
Unidade Regional de Educação 
de Barra do Corda, a professora 
Eva Lúcia e o professor Cláu-

Estudantes maranhenses ficaram entre os 15 colocados em evento internacional em São 
Paulo que reuniu diversos competidores de equipes de todo o Brasil e da América Latina

Secretário Felipe Camarão recebeu estudantes maranhenses que participaram da competição  internacional

dio José. “Eles sempre apoia-
ram nossa escola e incentiva-
ram a participação dos meninos 
no evento, além da diretora de 
nossa escola, a professora Selva 
Gomes, e os demais professores, 
como o de Matemática, Milson 
Cleuson, que sempre estimu-
lou o protagonismo de nossos 
alunos”, afirmou.

Plínio Nascimento, que é pro-
fessor de Física da escola Bem 
Ony Gomes, lembra quando os 
jovens participantes chegaram 
empolgados para ele e falaram 
da intenção de construírem um 
robô, ainda no primeiro ano do 
ensino médio. “Depois de tudo 
que aconteceu nestes dias com 
estes meninos, sem sombra de 
dúvida, eles ficaram estimulados 
a estudar e melhorar cada vez 
mais. Como professor, digo que 
eles foram grandes. Com certe-
za seguirão a carreira da enge-
nharia e vão sempre se lembrar 
dessa grande ajuda”, enfatizou.

Robô Hobbyweight

O projeto apresentado pe-
los estudantes de Arame é um 
robô de combate da classe Ho-
bbyweight 5.4Kg, que tem como 
objetivo suportar uma luta com 
3 minutos de duração contra 
um oponente do mesmo peso, 
na maioria das vezes, com uma 
arma ativa.

A iniciativa nasceu da curio-
sidade do estudante Lismael 
Silva Sousa em robótica, quan-
do ele ainda era estudante do 
ensino fundamental. Como 
sozinho não conseguiria ar-
car com os custos do projeto, 
juntou-se com os estudantes 
Wesley Santos de Sousa (2° ano) 
e Rodrigo de Oliveira Santos 
(3° ano) e então fundaram a 
equipe Craft. “Tivemos que 
estudar disciplinas de nível 
superior para termos conhe-
cimento na área”, afirmou Lis-
mael Silva Sousa.
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Maranhão é o sexto estado 
com balanças irregulares

2.090

candidatos foram 
classificados em 
processo seletivo 

R$ 
14.422, 16

Maior remuneração mensal 
oferecida pelo seletivo

Este é um índice 
considerado 
elevado de 

reprovação e 
por isso estamos 
intensificando as 

fiscalizações

Geraldo Carvalho 
Júnior, 

presidente do 
Inmeq-MA 

Estou encantada. Para mim, 
a visita é uma oportunidade 

única e incrível

Kelly Cristina, aluna 

Para coibir a irregularidade na pesagem de produtos, Inmeq intensificou ações de fiscalização 
de balanças em estabelecimentos comerciais com intuito de diminuir índice de reprovação

CONCURSOS

Para que o consumidor possa checar se a balança utilizada nos 

estabelecimentos foi fiscalizada pelo Inmeq, basta observar se o selo 

de verificação está com data de validade vencida ou não. Todas as 

balanças verificadas em 2016 possuem selo indicando a validade do 

ano de 2017. Outro detalhe que pode ser observado é a cor o lacre: 

amarelo significa que a balança foi aprovada, vermelho que foi 

reprovada e azul que foi reparada por oficina autorizada e passará 

por nova verificação.

Agente de Limpeza

Agente de Manutenção

Agente de Serviços Gerais

Gari

Vigilante

Agente de Serviços

Agente de Nutrição

Agente de Limpeza Escolar

Agente Cozinha

Vigilante Escolar

Motorista Escolar

Agente de Endemias

Agente Comunitário de Saúde

Técnico Administrativo 

Educacional

Fiscal de Tributos

Auxiliar de Administração

Auxiliar de Saúde Bucal

Atendente Recepção

Técnico em Laboratório

Técnico em Enfermagem

Técnico Imobilização Ortopédica

Eng. Sanitarista/Ambiental

Técnico em Contabilidade

Técnico em Planejamento

Técnico em Recursos Humanos

Técnico em Administração

Engenheiro Civil

Educador Físico

Fonoaudiólogo

Médico Clínico Geral

Médico Ortopedista

Médico Cirurgião Geral

Biólogo

Os vencimentos ofertados 

vão de R$ 1.069,70 

a R$ 14.422,16, para 

desempenhar atividades em 

jornadas de trabalho de 20, 

30 ou 40 horas por semana.

As inscrições devem ser 

feitas no período de 1 a 24 de 

julho de 2016, via internet, 

no endereço eletrônico: 

www.grupoatame.com.

br/concurso. O valor da 

taxa vai de R$ 50,00 a R$ 

150,00. O concurso consiste 

de provas escrita objetiva, 

prática e avaliação de 

títulos. A realização das 

provas escritas e práticas 

está prevista para o dia 

21 de agosto de 2016, em 

local e horário previamente 

comunicados. A validade 

do concurso público será de 

dois anos, contados a partir 

da data de homologação 

do resultado final, podendo 

ser prorrogado uma vez por 

igual período.

SELO DE VERIFICAÇÃO 

CARGOS

SALÁRIOS 

INSCRIÇÕES 

SELETIVO DO HCM 

TODOS OS NÍVEIS

Entrevista com classificados 
para saúde começa dia 18

Prefeitura e Câmara de 
Canarana  fazem concursos

A 2ª Etapa do Processo 
de Seleção para as vagas 
de Enfermeiros e Técni-
cos de Enfermagem, con-
forme Edital Gerir - HCM 
Nº 007/2016, para atuação 
no Hospital Dr. Carlos Ma-
cieira (HCM), começa na 
próxima segunda-feira (18) 
e se encerra quarta (20).

Ao todo, foram classi-
ficados 2.090 candidatos, 
sendo 761 para vagas de 
Enfermeiros e 1.329 para 
as vagas de Técnicos em 
Enfermagem. As entrevis-
tas acontecerão, no Hospi-
tal Dr. Carlos Macieira, em 
horários pré-determinados 
para cada candidato.

No dia da entrevista, os 
candidatos deverão compa-
recer portando documento 
de identificação com foto. 
Não será permitida a entre-
vista após o horário agen-
dado, sendo o candidato, 
automaticamente, desclas-
sificado.

A relação dos classifi-
cados foi publicada pelo 

Instituto Gerir, responsá-
vel pela administração do 
HCM, nos sites http://www.
hcm.org.br/ - (http://www.
hcm.org.br/wp-content/
uploads/2016/07/hcm-
resultado-do-processo-
seletivo-007-2016.pdf ) 
e no http://gerir.org.br/ 
(área Institucional – Cha-
mamentos). Informações 
adicionais poderão ser ob-
tidas por meio dos núme-
ros (98) 3227-4411/ 3235-
2859/ 3268-6825.
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O 
Instituto de Metrologia 
e Qualidade Industrial 
do Maranhão (Inmeq-
MA) está intensifican-

do as fiscalizações em balanças 
usadas em estabelecimentos 
comerciais no estado. O obje-
tivo é mudar a situação atu-
al do estado que, atualmente, 
tem o sexto maior índice de re-
provação de balanças do país, 
correspondente a 10,3%, duas 
vezes maior do que a média na-
cional, que é de 5,3%. 

Das 9.906 balanças verifica-
das no primeiro semestre deste 
ano no Maranhão, 1.024 foram 
reprovadas durante fiscaliza-
ções do Inmeq. “Este é um ín-
dice considerado elevado de 
reprovação e por isso estamos 
intensificando as fiscalizações”, 

explicou o presidente do In-
meq-MA, Geraldo Carvalho Jú-
nior. O Inmeq conta atualmen-
te com sete equipes de fiscais 
que atuam na área de balanças 
no estado. Para a verificação, 
os agentes metrológicos tes-
tam a balança utilizando pesos 
padrões do Inmetro. Também 
são observados itens como as 
condições do instrumento e 
seus dispositivos indicadores 
(visor/leitor de peso) e se está 
devidamente lacrada.

Equipes do Inmeq estão fiscalizando balanças verificando se elas estão obedecendo padrões exigidos

 De acordo com o diretor 
técnico do órgão, Zois Gant-
zias, dentre as irregularidades 
mais comuns detectadas es-
tão diferenças de pesagens, 
mau estado de conservação, 
alinhamento irregular, visor 
sem exibir os dígitos comple-
tos e, a mais grave delas, a falta 

do lacre amarelo do Inmetro. 
“Todas estas irregularidades 
nós encontramos em balan-
ças de feiras, supermercados, 
clínicas de manipulação, res-
taurantes que oferecem self 
service, academias e outros 
estabelecimentos”, explicou 
o diretor.

Como denunciar

Em caso de denúncia, 
o consumidor pode 
ligar para o telefone da 
Ouvidoria: 0800 071 5281.

Sobre o Leitor do Futuro

O projeto Leitor do Futuro é uma iniciativa de 
O imparcial com a Companhia Energética 
do Maranhão (Cemar) e tem como objetivo 
incentivar a leitura e ampliar conhecimento 
de alunos da rede pública e particular de São 
Luís. Lembrando que todas as escolas, tanto da 
rede particular ou pública, podem participar do 
projeto, entrando em contato pelos fones 3212-
2010/98847-2769. Falar com Gleicy.

LEITOR DO FUTURO

Estudantes visitam sede de O Imparcial
Na última terça-feira, dia 5 

de julho, a redação do jornal O 
Imparcial, recebeu a visita dos 
alunos de Programação Visual 
do Instituto Federal de Educa-
ção, Ciência e Tecnologia do 
Maranhão (IFMA). Em cada de-
talhe, uma novidade durante a 
passagem pelo parque gráfico, 
redação e pré-impressão. A es-
trutura do jornal foi apresenta-
da pelo superintendente Célio 
Sergio, que aproveitou a opor-
tunidade e contou um pouco 
sobre a história do impresso 
que já faz parte do dia-dia ma-
ranhense há mais de 90 anos.  

Quem também teve a opor-
tunidade de conhecer a estru-
tura e funcionamento do jor-
nal foram os alunos do 9º ano 
da Unidade Integrada Joaquim 
Gomes de Souza, no dia 28 de 
julho, apresentado por Gleicya-
ne Santos.

Era possível ver no rosto de 
cada aluno a alegria de poder 
estar tendo a chance da visita. A 
aluna Kelly Cristina, de 14 anos, 
expressou esse sentimento. “Es-
tou encantada. Para mim, a vi-
sita é uma oportunidade única 
e incrível”, disse a aluna.

Projeto Leitor do Futuro abriu as portas de O imparcial para alunos do IFMA e Joaquim G. de Souza

No estado do Mato Gros-
so, o município de Canara-
na deu início à realização de 
um novo concurso público, 
com a finalidade de com-
por 33 vagas em cargos de 
níveis fundamental, médio 
e superior, para o ingresso 
no quadro permanente da 
Prefeitura e Câmara de Ve-
readores. O certame é regu-
lado pelo edital nº 001/2016 
e está sob os cuidados da 
empresa Atame, servindo 
também para formar ca-
dastro de reserva.
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BACABEIRA

n 1 revólver cal. 38 
n 5 munições intactas
n 1 moto Honda - Modelo 150

MATERIAL 
APREENDIDO

Suspeito de tráfico oferece suborno a policiais militares e acaba preso na área da 

Vila Embratel. No momento da abordagem, um dos homens conseguiu fugir 

Preso no 
“Gogó da Ema”

SEAP 

Subsecretaria está 
sob novo comando

R$ 1.700

Dinheiro oferecido na 
tentativa de suborno 

10
Maconha prensada em 

poder da mulher

pacotes

U
m caso de suborno 
culminou na prisão 
de uma pessoa na Vila 
Embratel. Policiais mi-

litares do 1º BPM capturaram 
Jaksuel Nunes dos Santos, de 
26 anos, suspeito de tráfico de 
drogas, na localidade denomi-
nada de “Gogó da Ema”.

Os PMs desconfiaram de 
Jaksuel, pois ele estava em ati-
tude suspeita em companhia 
de comparsas que levavam um 
pacote. No momento da abor-
dagem, um dos homens con-
seguiu fugir com tal pacote. Os 
policiais suspeitam que pode-
ria ser a droga que estava sen-
do comercializada pelo grupo.

Em poder de um deles, foi 
encontrada a quantia de R$ 460. 
No ato da revista, um dos sus-
peitos arremessou um aparelho 
celular por cima de um muro 
de uma residência. O proprie-
tário da residência entregou o 
aparelho aos policiais, sendo 
constatado através de  fotos e 
de mensagens via WhatsApp 
que o suspeito comercializa-
va drogas.

Jaksuel foi preso juntamente com o dinheiro que ofereceu aos PMs

Luize Cristine Paiva Freire foi presa durante operação da Polícia Civil relizada no município de Bacabal 

Ao ser conduzido para a De-
legacia da Vila Embratel para 
averiguação, Jaksuel ofereceu 
R$ 1.770 como suborno aos po-
liciais. De imediato, foi dada 
voz de prisão por crime de cor-
rupção ativa. Ele foi autuado 
com base no artigo 333, do Có-
digo Penal. Ao chegar ao DP, 
foi constatado que havia um 
mandado de prisão em desfa-
vor de Jaksuel.

Em uma operação reali-
zada no município de Baca-
beira, próximo à rodovia BR-
135, a Polícia Civil, através da 
Superintendência Estadual 
de Repressão ao Narcotráfi-
co (Senarc), efetuou a prisão 
de Luize Cristine Paiva Frei-
re, de 29 anos, transportando 
em sua bagagem cerca de 10 
peças de maconha prensada, 
pesando aproximadamente 12 
quilos e envolvidas em papel 
de presente.

Luize Cristine recebeu voz 
de prisão, sendo encaminha-
da à Senarc, onde foi autua-

da em flagrante pelo crime de 
tráfico ilícito de drogas. Após 
ser ouvida, a mulher foi leva-

da para o Sistema Prisional de 
Pedrinhas, onde irá aguardar 
o pronunciamento da Justiça. 

Mulher é presa com 12kg de maconha

NA FEIRA

Jovem é executado 
a tiros na Liberdade

O 21º assassinato da re-
gião metropolitana de São 
Luís foi registrado no fim da 
manhã de ontem, no bairro 
da Liberdade.

Um jovem, que até o fe-

chamento desta edição ain-
da não tinha o nome reve-
lado, foi executado a tiros 
nas proximidades da feira 
da Liberdade. A polícia in-
vestiga o caso.

A advogada Ana Luísa Silva 
Falcão ocupará, no próximo dia 
18, o cargo de subsecretária da 
Secretaria de Estado de Admi-
nistração Penitenciária (Seap), 
em substituição a Camila Neves, 
que vai fazer mestrado no ex-
terior. Ambas são especialistas 
em Políticas Públicas de Ges-
tão Governamental (EPPGG).

Camila Neves esteve no car-
go desde 2015 e contribuiu, de 
forma relevante, para a huma-
nização do sistema peniten-
ciário do Maranhão. Segun-
do o secretário de Estado de 
Administração Penitenciária, 
Murilo Andrade, a opção levou 
em consideração a experiên-
cia como técnica qualificada. 
“Vai somar e dar continuida-
de ao trabalho que está sendo 
realizado pela gestão do go-
vernador Flávio Dino”, disse.

A nova subsecretária tem 
experiência no ambiente car-
cerário e desde 2011 desen-
volve trabalhos relevantes no 
sistema prisional de Minas 
Gerais, onde atuou no Núcleo 
de Gestão Estratégica, com 
ênfase no acompanhamento 
de metas e resultados das uni-
dades prisionais. “Meu foco é 
dar continuidade ao trabalho 

que já vem sendo realizado e 
contribuir, ainda mais, para 
esse crescimento na gestão 
prisional do Maranhão”, pon-
tuou Ana Luísa Silva Falcão.

 
Experiências 

A nova subsecretária tra-
balhou na Coordenadoria Re-
gional, com ênfase no traba-
lho nas Regiões Integradas de 
Segurança Pública e assun-
ções e desativações de cadeias 
públicas. Atuou no Núcleo de 
Gestão Estratégica, com ên-
fase no acompanhamento de 
metas e resultados das uni-
dades prisionais do Estado; 
e exerceu a coordenação do 
Núcleo de Gestão Estratégica 
na Subsecretaria de Adminis-
tração prisional da Secretaria 
de Estado de Defesa Social.

 A advogada foi superin-
tendente de Articulação Ins-
titucional e Gestão de Vagas 
na Subsecretaria de Adminis-
tração Prisional e trabalhou 
na aplicação das políticas 
de Associações de Proteção 
e Assistência aos Condenados 
(Apacs) e Cogestão do Esta-
do e em relações interinsti-
tucionais visando à melhoria 
do Sistema Prisional.
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Cidades-sede do Circuito
 Maranhense em 2016

MASCULINO

FMV realizará Torneio de  
Vôlei de Praia em São Luís

Projeto Circuito Verão
de Esportes nas férias 

Colinas sedia  sexta
etapa do beac h soccer

Voando mais alto
em disputa acirrada

Barreirinhas (etapa realizada)

Equipe classificada: Juventus

Santa Inês (etapa realizada)

Equipe classificada: Náutico

Arari (etapa realizada)

Equipe classificada: Stutgard

Mata Roma (etapa realizada)

- Equipe classificada: São José

Caxias (etapa realizada)

Equipe classificada: Castelo Branco

Colinas

Imperatriz

Timon

São Mateus

Porto Franco

Codó

Carutapera

Vitorino Freire

Morros

Raposa

Etapa final 

(com as equipes campeãs 

nas etapas anteriores)
Competidores 
no atletismo

59
Data da Liga Diamante, 

teste final para Bolt

22 

DE JULHO 

O Campeonato Estadual de Motocross 2016 chega à 4ª etapa e a disputa pelo título 
segue ainda mais equilibrada. Pilotos encararam muitas curvas e terreno arenoso

RIO 2016

Bolt confirma participação nas Olimpíadas

São Luís, quarta-feira, 13 de julho de 2016

Estamos chegando 
praticamente 
na metade do 

campeonato e a 
etapa em Urbano 

Santos foi, sem 
dúvidas, a melhor 

até aqui. Tudo 
organizado nos 

mínimos detalhes, 
com total 
segurança

Francisco Uerte, 
organização do Estadual 

de Motocross

A 
prova, que desta vez agi-
tou a cidade de Urbano 
Santos, reuniu 100 pilo-
tos, que voltaram à pista 

na briga por pontos em oito ca-
tegorias (Mirim/MFX, Interme-
diário, Iniciante, Open Nacional, 
200cc, Nacional A, MX3, MX1) e 
ainda a categoria local.  

O duelo desta vez foi no CT 
Amorim Race, uma das mais tra-
dicionais pistas de Motocross do 
Maranhão, e acirrou a rivalida-
de na ponta da tabela, que agora 
tem liderança dividida nas prin-
cipais categorias.

Os pilotos se encararam em 
1.100 metros de percurso, num 
terreno arenoso, com muitas cur-
vas de alta e ainda uma sequência 
de costelas (ondulações na pista), 
principal marca do CT Amorim, 
eleito por dois anos seguidos a 
melhor pista do campeonato.

A surpresa ficou por conta do 
desempenho impecável de Raul 
Lima. O piloto venceu nas duas 
principais categorias, a Nacio-
nal A e MX1.  Com a anulação da 

O Comitê Olímpico da Ja-
maica anunciou ontem os atle-
tas para os Jogos Olímpicos do 
Rio de Janeiro, em agosto deste 
ano. E como esperado, o velo-
cista Usain Bolt foi confirmado 
nas provas dos 100m, 200m e 
revezamento 4x100m, mesmo 
sem ter participado da seletiva 
olímpica de seu país. 

Bolt foi beneficiado por uma 
regra da Associação Adminis-
trativa de Atletismo da Jamai-
ca (JAAA), que permite a convo-
cação de um competidor desde 
que ele prove estar machuca-
do durante a seletiva e se mos-
tre em condições de disputar a 
Olimpíada. O atleta até chegou a 
participar das eliminatórias dos 
100m, mas ficou fora da final do 
classificatório, no dia 1º de ju-
lho, por conta de um estiramen-
to muscular na região posterior 
da coxa esquerda. 

Em tratamento desde então, 
o jamaicano espera participar da 
etapa de Londres (ING) da Liga 
Diamante, no dia 22 de julho. 
Vai ser o teste final para a par-
ticipação dele nos Jogos Olím-
picos do Rio. 

Entre os convocados pelo Co-
mitê Olímpico Jamaicano, 59 atle-
tas são do atletismo, entre elest: 
Shelly-Ann Fraser-Pryce (100m 

e 4x100m), Elaine Thompson 
(100m, 200m e 4x100m), Yohan 
Blake (100m, 200m e 4x100m) e 
Veronica Campbell-Brown (200m, 
100m e 4x100m). 

Além disso, foram chama-
dos para a Rio-2016: Toni-Ann 
Williams, na ginástica artística, 
Alia Atkinson e Timothy Wynter, 
na natação, e Yona-Knight Wis-
dom, nos saltos ornamentais.

A Federação Maranhense 
de Voleibol (FMV) estará rea-
lizando nos dias 23 e 24 de ju-
lho, na academia Viva Água, no 
bairro Renascença, mais uma 
edição do Torneio de Vôlei de 
Praia, categoria masculino.

As duplas interessadas em 
participar da competição, de-
verão se inscrever no dia do 
congresso técnico, que será 
realizado no dia 21, às 19h, na 
Academia Viva Água. O valor 
da inscrição custará R$ 100 
por dupla.

Nesta edição, a FMV dis-
tribuirá R$ 1.000 em premia-
ção para as duplas vencedoras, 
sendo R$ 500 para a primeira 
colocada, R$ 300 para a segun-

da colocada e R$ 200 para a 
terceira colocada.

Maiores informações po-
derão ser obtidas com Ronald 
Pereira através do telefone (98) 
98114-1615 ou pelo email ro-
naldsp@msn.com.

19h

 Horário de início 
do congresso técnico

Competições de vôlei de praia serão disputadas a partir do dia 23

SESC

NAS AREIAS 

 O Sesc promove neste mês 
de férias mais uma edição do 
Projeto Circuito Sesc Verão de 
Esportes, no dia 16, na Pra-
ça do Viva na Raposa, das 8h 
às 12 horas e na Praia de São 
Marcos, no dia 24, das 13h às 
18h. Torneios de beach soc-
cer e vôlei, cursos de esportes 
radicais e competições livres 

fazem parte da programação 
que é aberta ao público. 

As inscrições para os tor-
neios serão realizadas na re-
cepção do núcleo de lazer, 
localizado no Sesc Deodoro, 
no período de 11 a 15 de ju-
lho, mediante a doação de 1kg 
de alimento não perecível por 
cada atleta inscrito.

A sexta etapa do Circuito 
Maranhense de Beach Soccer 
competição promovida pela en-
tidade com o patrocínio do go-
verno do Maranhão, por meio 
da Secretaria de Estado do Es-
porte e Lazer (Sedel), e incen-
tivo da TIM, pela Lei Estadu-
al de Incentivo ao Esporte, foi 
aberta oficialmente na noite 
da última segunda-feira. Desta 
vez, a cidade de Colinas sedia 
o torneio, que prosseguirá até 
18 deste mês.

A solenidade de abertu-
ra contou com a presença do 
presidente da Federação Ma-
ranhense de Beach Soccer, Eu-
rico Pacífico, e do técnico da 
Seleção Maranhense, Chicão 
Castelo Branco, e de outras au-
toridades. Após a abertura ofi-
cial, a bola rolou para as duas 

primeiras partidas da compe-
tição em Colinas.No jogo que 
abriu a competição, o Celting 
derrotou o Laranjal por 6 a 2. 
Na partida seguinte, o Vila Real 
venceu a Ponte Preta por 5 a 4.

Esta etapa do Circuito Mara-
nhense de Beach Soccer conta 
com a participação de 24 times. 
As equipes foram distribuídas 
em oito grupos. Após a fase gru-
pos ocorrerão os mata-matas. 
A decisão está marcada para 
a próxima segunda-feira (18).

Vale destacar que a equipe 
campeã desta etapa do Circui-
to Maranhense se classificará 
para a fase final da competição. 
Até o momento, cinco times 
já asseguram um lugar na fase 
decisiva da competição: Juven-
tus, Náutico, Stutgard, São José 
e Castelo Branco.

Pilotos capricharam nas manobras radicais em busca das melhores colocações  no motocross 

Mirim/MxF
1° Gabriel Santos
2° Locinha
3° Jaciara
4° Ivan

Iniciante
1° Lulu cross
2° Mosquito
3° Wellington Nunes
4° Renato Reis

Intermédio
1° Anjinho
2° Ramon
3° Calanguinho
4° Jonivon

200cc
1° Gaucho
2° Rui Passos
3° Juca Bala
4° Pussarra

Open Nacional
1° Pe de Sapo
2° Cão
3° Cd
4° Francivaldo

Nacional A
1° Raul Lima
2° Rui Passos
3° Juca Bala
4° Ramon

Mx3
1° Pe de Sapo
2° Klindimar
3° Gongon
4° Uerter

Mx1
1° Raul Lima
2° Gerson Neto
3° Pe de Sapo
4° Rui Passos

Usain   
confirmado 

nas provas de 
100m,  200m  e 

4x100m 

ETAPA URBANO 
SANTOS -  VENCEDORES 

/ CATEGORIAS:

etapa em Santa Quitéria, a dis-
puta em Urbano Santos valeu 
pontos dobrados e assim, Raul 
Lima entrou diretamente na bri-
ga pelo título com Ruy Passos, 
que havia vencido a primeira e a 
segunda etapas. Os pilotos estão 
empatados na liderança.

“Essa é uma pista fantástica, 
um circuito que tem de tudo e, 
excepcionalmente as curvas mais 
de mais velocidade e a sequen-
cia de costelas, tornam a disputa 
no CT Amorim única. Os pilotos 
precisam mostrar realmente todo 
seu potencial. Mais que máqui-
nas potentes, a parte humana é 
o que realmente tem que se so-
bressair. Vencer no CT Amorim 
é fabuloso porque é a certeza de 
que foi a minha habilidade como 
piloto que fez a diferença e daqui 
pra frente o foco é ganhar tudo!”, 
disse Raul Lima.

Além de toda emoção na pista, 
a disputa em Urbano Santos re-
gistrou ainda um recorde de pú-
blico. Foram mais de 4 mil pes-

soas acompanhando o evento 
nesta etapa.

“Estamos chegando pratica-
mente na metade do campeonato 
e a etapa em Urbano Santos foi, 
sem dúvidas, a melhor até aqui. 
Tudo organizado nos mínimos 
detalhes, com total segurança, 
apoio em massa do comércio e 
da população, que lotou o CT 
Amorim. O Gabriel está de pa-
rabéns por essa grande prova, o 
CT Amorim se consagrou como 
o melhor do Maranhão. Agora se-
guimos rumo à 5ª etapa, que pro-
mete uma festa à altura de Urbano 
Santos e com muita rivalidade na 
briga pelo título!”, disse Francisco 
Uerte – organização do Estadual 
de Motocross.

O Campeonato é uma reali-
zação do grupo Universo Cross, 
com homologação da Federação 
de Motociclismo do Maranhão 
(FMMA). A disputa segue com mais 
cinco etapas, a próxima parada 
é na cidade de Trizidela do Vale, 
dia 8 de agosto. 



MOTO CLUB

São Luís, quarta-feira, 13 de julho de 2016

A gente nem pensa 
nisso, eu nem estava 

sabendo. Acredito 
que, com titulares 

ou não, o Santa Cruz 
vai tentar dar o seu 
melhor em campo

Marcelo Matos, 

volante do Vasco
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Zagueiro cumpre cinco jogos 
de suspensão e está liberado

De olho nos  
“reis dos acessos”

SAULO DUAILIBE

P
arece que a busca incessante do 
Sampaio Corrêa por uma equipe 
ideal não para. Após contratar mais 
de 40 jogadores nesta temporada, 

a diretoria  pensa em trocar de treinador 
pela quarta vez em sete meses.

Isso mesmo! O técnico Wagner Lopes 
não está agradando a torcida e nem os car-
tolas do Tricolor. Informações dão conta 
de que há negociações com Givanildo Oli-
veira, ex-técnico do América Mineiro, e do 
velho conhecido da torcida:Flávio Araújo.

A chegada de um desses nomes ao co-
mando técnico tricolor deverá acontecer 
caso o Tubarão perca a próxima partida, 
quando enfrenta o Bahia, na próxima sex-
ta-feira (15), no Estádio Castelão.

O que chama a atenção é que os dois 
treinadores são considerados “Reis dos 
acessos”, pois já levaram várias equipes 
a divisões de elite do futebol brasileiro.

Givanildo Oliveira

Aos 67 anos, Givanildo foi demitido da 
equipe mineira no início do mês de junho, 
após uma derrota para a Ponte Preta (SP). 
Foi especulado o seu nome em várias equi-
pes, inclusive no rival do Sampaio na Série 
B, o Vila Nova (GO). A pedida de Oliveira 
não foi compatível com as bases financei-
ras do time goiano e o acerto não aconte-
ceu. Agora, a diretoria do Sampaio estaria 
buscando Givanildo para tentar resolver 
os problemas nesta temporada.

Diretoria do Sampaio Corrêa estaria negociando com dois treinadores. Um deles é bastante conhecido da torcida e o outro vem da Série A 

Com um jogo importante 
pela frente, o Moto Club pre-
cisa vencer o Santos (AP) para 
seguir na Série D do Campeo-
nato Brasileiro. Desta forma,x 
o técnico Ruy Scarpino inten-
sificou a preparação do time 
em dois períodos.

Mas o treinador ainda não 
poderá contar com o volante 
Curuca, que ainda não foi libera-
do pelo Departamento Médico. 

O atleta só atuará caso o time 
maranhense avance de fase.

Por outro lado, o zagueiro 
Luís Fernando terminou de 
cumprir seus cinco jogos de 
suspensão determinado pelo 
Superior Tribunal de Justiça 
Desportiva (STJD), na última 
rodada. Assim, o atleta está à 
disposição do treinador.

O foco do treino tático da 
semana deve ser o trabalho 

com a bola no meio-campo 
para criação de jogadas e de 
finalização no ataque. As jo-
gadas com lançamentos lon-
gos da defesa para o ataque 
foram criticadas pelo trei-
nador após o jogo contra o 
Águia. Desta forma, a pos-
se de bola e o trabalho com 
mais primor para a chegada 
da bola ao ataque devem ser 
enfatizados.

Bicampeão da Série B: 1997 (América Mineiro) 
e 2001 (Paysandu)
Campeão da Série C: 2009 (América Mineiro)

Acessos 
Para a Série A com o América-MG (1997).
Para a Série A com o Paysandu (2001).
Para a Série A com o Santa Cruz (2005).
Para a Série A com o Sport (2006).
Para a Série B com o América-MG (2009).
Para a Série A com o América-MG (2015).

Campeão da Série D: 2012 (Sampaio)

Acessos

Para a Série B com o Icasa (CE) (2009)

Para a Série B com o América (RN) (2011)

Para a Série C com o Sampaio (MA) (2012)

Para a Série B com o Sampaio (MA) (2013)

Para a Série C com o River (PI) (2015)

Jogos-------------------------------12

Vitórias------------------------------2

Empates-----------------------------4

Derrotas-----------------------------6

Gols marcados-----------------------8

Gols sofridos-------------------------16

Pontos conquistados-----------------10

Aproveitamento------------------27,7%

Flávio Araújo

O cearense de 53 anos pediu demissão 
do Cuiabá-MT, na tarde da última segun-
da-feira (11), pois não aguentou a série de 
resultados ruins do time. Por outro lado, 
Araújo tem uma bonita história recente 
com o Sampaio. 

Ele conseguiu dois acessos com o time 
maranhense quando foi campeão Brasilei-
ro da Série D, de forma invicta, em 2012, e 
conseguindo diretamente o acesso à Sé-
rie C. No ano seguinte foi à final do Cam-
peoanto Brasileiro e conseguiu mais um 
acesso, desta vez à Série B.

O treinador deixou o comando técnico 
boliviano após um imbróglio envolvendo 
membros da diretoria sampaína, em 2014. 

Campanha de Wagner Lopes  
pelo Sampaio Corrêa

Títulos Nacionais - Givanildo Títulos Nacionais - Flávio Araújo

Ao voltar a vencer na Série 
B após duas derrotas seguidas, 
o Vasco ganhou mais tranqui-
lidade para mudar as atenções 
para a Copa do Brasil, e enfren-
tará um adversário com pensa-
mento muito diferente sobre 
a competição de mata-mata. 
Enquanto os vascaínos veem 
a chance de buscar um título 
nacional relevante em 2016, o 
Santa Cruz não se mostra muito 
animado em passar da terceira 
fase da competição.

Campeão da Copa do Nor-
deste, o clube pernambucano 
garantiu vaga na Copa Sul-Ame-
ricana deste ano, mas só pode-
rá jogar se for eliminado nesta 
fase da Copa do Brasil. Nesse 
dilema entre disputar um tor-
neio internacional e seguir em 
frente contra os grandes na-
cionais, o Santa Cruz deve ir a 
campo hoje, em São Januário, 
com um time misto ou reserva.

Ainda assim, o Vasco - que 
tem como principal objetivo 
em 2016 voltar à elite do fute-
bol brasileiro, mas quer o títu-

HOJE
19h30

Copa do Brasil 
Figueirense x Ponte Preta
19h30

Copa do Brasil 
Bragantino x Botafogo 
21h45

Botafogo-PB x Ceará 
Vasco x Santa Cruz-PE 
Libertadores 
Atlético Nacional x São Paulo

COPA DO BRASIL

Em paz, Vasco enfrenta o
Santa Cruz  com dilema

AGENDA ESPORTIVA

lo da Copa do Brasil na única 
chance que tem para jogar a 
Libertadores de 2017 - prega 
o respeito para não deixar cair 
na armadilha do favoritismo.

“A gente nem pensa nisso, 
eu nem estava sabendo. Acre-
dito que, com titulares ou não, 
o Santa Cruz vai tentar dar o 
seu melhor em campo. Eles po-
dem dizer por fora que não es-

tão interessados, mas quando 
a bola rolar é diferente. Quere-
mos muito esse título da Copa 
do Brasil. Dá vaga à Libertado-
res”, afirmou Marcelo Mattos.

Independentemente da von-
tade do Santa Cruz em passar 
de fase, o Vasco espera contar 
com a torcida em São Januário. 
Na semana passada, Rodrigo 
pediu o apoio da galera e, nes-
ta segunda-feira, foi a vez de 
Marcelo Mattos fazer o mesmo.
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Horário 
do show

MÚSICA

Após divulgar álbum, banda Raja lança o videoclipe 
SERVIÇO 

O quê: 

Exibição de lançamento do clipe de 

My Mind Can Fly Away e Pocket Show 

Acústico da banda Raja.

Onde: 

No Resistência Cultural Upaon Açu 

- Re(o)cupa, na Rua Afonso Pena, nº 

20, próximo ao ferro de engomar

Quando: 

Hoje, a partir das 19h

Quanto: 

Entrada franca (os presentes poderão 

contribuir com qualquer quantia e 

esta será revertida para impulsionar 

o vídeo nas redes sociais)

Palestra 
com filósofa grega 

vai abordar a existência 
no mundo físico e aprisionador 

e o mundo invisível dos sentidos, 
que é real, libertador e que existe dentro 

de cada pessoa

A caverna de Platão 
e a libertação do ser

O 
Mito da Caverna, 
também conhecido 
como Alegoria da Caver-
na, que é uma passagem do livro A 

República do filósofo grego Platão, será a grande 
fonte de inspiração da palestra Raja Yoga e a Caverna 
de Platão, que será ministrada pela filósofa e psicóloga 
grega, radicada no Líbano, Anna Doiliani, hoje, a partir das 
19h, na sede do Conselho Regional de Medicina – CRM, no Re-
nascença II, próximo ao Shopping Tropical.

No evento, que está sendo promovido pelo Instituto Iluminar, 
do educador e coach Cidinho Marques em parceria com a Brahma 
Kumaris, Anna Doiliani vai abordar a existência no mundo físico e aprisio-
nador e o mundo invisível dos sentidos, que é real, libertador e que existe den-
tro de cada pessoa. Além de questões existenciais como o que é realidade, quem 
sou eu e qual o meu propósito de vida?! 

A paixão inata de Anna é explorar profundamente a consciência humana e servir 
o mundo, ajudando a mostrar às pessoas o melhor delas. “Se nós queremos mudar 
nossas relações e o mundo, então tem que haver uma revolução em nossa mente e 
em nossa consciência. Quando cada um for dono de sua própria mente, mudar sua 
forma de pensar e criar uma visão positiva,  haverá uma mudança na atitude que ajudará 
a criar um mundo melhor”, defende Anna. Através da metáfora do Mito da Caverna é pos-
sível conhecer uma importante teoria platônica: como, através do conhecimento, é possível 
captar a existência do mundo sensível (conhecido através dos sentidos) e do mundo inteligível 
(conhecido somente através da razão). 

O mito fala sobre prisioneiros (desde o nascimento) que vivem presos em correntes numa 
caverna e que passam todo tempo olhando para a parede do fundo que é iluminada pela luz ge-
rada por uma fogueira. Nesta parede são projetadas sombras de estátuas representando pesso-
as, animais, plantas e objetos, mostrando cenas e situações do dia a dia. Os prisioneiros ficam 
dando nomes às imagens (sombras), analisando e julgando as situações. “Vamos imaginar que 
um dos prisioneiros fosse forçado a sair das correntes para poder explorar o interior da caverna e 
o mundo externo. Entraria em contato com a realidade e perceberia que passou a vida toda anali-
sando e julgando apenas imagens projetadas por estátuas. Ao sair da caverna e entrar em contato 
com o mundo real, ficaria encantado com os seres de verdade, com a natureza, com os animais, etc. 
Voltaria para a caverna para passar todo conhecimento adquirido fora da caverna para seus colegas 
ainda presos. Porém, seria ridicularizado ao contar tudo o que viu e sentiu, pois seus colegas só con-
seguem acreditar na realidade que enxergam na parede iluminada da caverna. Os prisioneiros vão 
o chamar de louco, ameaçando-o de morte caso não pare de falar daquelas ideias consideradas 
absurdas”, ensina Platão nesta alegoria, uma das mais importantes da filosofia. Para se inscre-
ver, basta ligar para o celular (98) 99210 - 6021.

SERVIÇO 

Platão e o mito

Os seres humanos têm uma visão 
distorcida da realidade. No mito, os 
prisioneiros somos nós que enxergamos 
e acreditamos apenas em imagens 
criadas pela cultura, conceitos e 
informações que recebemos durante 
a vida. A caverna simboliza o mundo, 
pois nos apresenta imagens que não 
representam a realidade. Só é possível 
conhecer a realidade, quando nos 
libertamos destas influências culturais 
e sociais, ou seja, quando saímos da 
caverna.

Sobre Anna Doiliani

Quando cada um for dono 
de sua própria mente, 

mudar sua forma de pensar 
e criar uma visão positiva, 

haverá uma mudança na 
atitude que ajudará a criar 

um mundo melhor
 

Anna Doiliani, 
filósofa e 

psicóloga grega

Nascida e educada na Grécia, Anna Doiliani é bacharel em Filoso-
fia e Psicologia pela Universidade de Atenas e é professora de Literatu-
ra Grega, Filosofia e Psicologia. É professora sênior de meditação Raja 
Yoga e diretora do centro da Brahma Kumaris em Beirute, no Líbano.

 Durante sua vida, a procura pela verdade e um propósito elevado 
para a vida humana a conduziu à descoberta da meditação em 1987. 
Enquanto fazia seus estudos acadêmicos, a procura pela verdade e um 

propósito mais profundo para a vida não a deixaram. Desde então, suas 
experiências reais pela prática pessoal junto com sua vontade de aju-
dar os outros, levou-a a estabelecer o Raja Yoga. A meditação entra na 
Grécia e países do Oriente Médio. “Meditação, que é usar a mente para 
refletir e experimentar os aspectos da verdade, é uma ferramenta sim-
ples que todo mundo pode usar para criar paz na mente e paz no mun-
do”, ensina Anna.

Depois do lançamento do primei-
ro álbum Família Raja no formato 
pen drive, o próximo passo da banda 
é o lançamento do clipe da música 
My Mind Can Fly Away. O videoclipe 
foi produzido de forma colaborati-
va. Entre os colaboradores, estão a 
produtora Freela Conteúdo, o escri-
tor Igor Nascimento, os “amigos” da 
banda que ajudaram na produção: 
Nadia Biondo, Gustavo Sampaio, Ra-
fael Batista, Tatiana Nahuz, Zoraia 
Orbacz, Maisa Huayna, Enom Sil-
va, Miguel San Martin, o fotógrafo 
Diego Chaves e o sonoplasta Lucas 
Sena, além dos familiares dos inte-

grantes da banda. 
Essa track narra a sensação de 

estar em um local cercado de ami-
gos que sua mente possa viajar para 
longe. Nossa ilha é repleta de locais 
assim, mas o escolhido pela banda, 
é um dos seus favoritos. Situado na 
Península da Ponta d’Areia, onde 

A banda conta 
com o público para 

impulsionar videoclipe 
nas redes sociais

é possível encontrar o natural e o 
concreto, há o choque de realidades 
entre a natureza viva e a natureza 
construída pelo homem, e é nesse 
universo que se inscreve não somen-
te esta música, mas também toda a 

sonoridade da Raja.
Hoje, no  Resistência Cultural 

Upaon Açu - Re(o)cupa, será feita 
primeira exibição do filme, antes 
mesmo de disponibilizarmos nas 
redes sociais. Logo depois, aconte-
cerá um show acústico em come-
moração. A entrada é franca, e man-

tendo as proximidades com as redes 
sociais e a produção colaborativa, 
todos os presentes serão convidados 
a ser “financiadores” doando qual-
quer quantia que será revertida para 
impulsionar a postagem do vídeo 
nas redes sociais.



ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05 VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

CÂNCER 21/06 a 21/07 ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
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